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Для России этот праздник, без-
условно, особый. Ведь наш на-
род не раз доказывал всему ми-
ру, что только в единстве силы и 
духа способен на истинные свер-
шения, что, объединившись, мы 
можем добиться любой постав-
ленной цели. Почти четыреста лет 
назад, 4 ноября 1612 года, народ-
ное ополчение под предводитель-
ством Минина и Пожарского осво-
бодило Москву от захватчиков. И 
праздник, который мы отмечаем, 
установлен в память об этих слав-
ных событиях. 

Дорогие земляки!
Поздравляем вас 
с Днем народного 

единства!
В России этот праздник отме-

чается 4 ноября, начиная с 2004 
года. Он был учрежден в память 
о знаменательном событии 1612 
года, когда народное ополчение 
во главе с Мининым и Пожарским 
освободило Москву от иноземных 
захватчиков и положило конец 
Смутному времени. 

Праздник символизирует тради-
ции единения народа для дости-
жения общих целей. Население 
нашего района многонациональ-
но, все вместе мы на протяжении 
многих лет живем и работаем на 
благо Усть-Кутского района, явля-
ясь единым целым. Активно при-
нимаем участие во всех значимых 
мероприятиях, участвуем в соци-
ально-экономической, обществен-
но-политической и культурной 
жизни района, тем самым внося 
достойный вклад в его развитие.

Нас объединяет искреннее 
стремление принести пользу род-
ному краю, области и стране! Чув-
ство единения придает нам энер-
гии, настойчивости в решении са-
мых сложных общенациональных 
задач. Пусть этот праздник станет 
для нас достойным поводом для 
сплочения. По доброй традиции 
мы встретимся в учреждениях 
культуры на праздничных концер-
тах, посвященных Дню народного 
единства. 

В преддверии замечательного 
праздника, дорогие земляки, же-
лаем вам здоровья, новых тру-
довых достижений, счастья и се-
мейного благополучия! Пусть все 
складывается наилучшим обра-
зом для нас и нашего любимого 
Усть-Кутского района.

Т. А. Климина,
мэр Усть-Кутского 

муниципального образования.                                                                                              
В. П. Носовко,

председатель думы УКМО.                                                                                                      

Проводя исторические паралле-
ли, вспоминая основные вехи раз-
вития нашего государства, можно 
с уверенность сказать, что во все 
времена от сокрушительных 
войн, экономических кризисов наш 
народ спасало единство и брат-
ство!  В истории много тому приме-
ров: татаро-монгольское иго, поль-
ская интервенция, Отечественные 
войны 1812 года и 1941–1945 го-
дов. Итогом этих масштабных со-
бытий стала победа объединённо-
го общими целями народа. 

Четыре века спустя Россия 
столкнулась с другими вызовами. 

Перекроена карта мира, воюют в 
Ираке, Ливии, Йемене и Сирии. 
Сложная ситуация в Украине. Ев-
ропу заполонили беженцы. Против 
России применяют экономические 
санкции. Сложная международная 
обстановка, глобальные вызовы 
21 века требуют от нас единения 
и сплочённости ради будущего на-
шего Отечества и будущих поколе-
ний его жителей. Только сообща, 
проявляя мудрость и терпение, 
энергичность и целеустремлён-
ность, мы сможем дать достойный 
ответ непростым вызовам време-
ни. Подлинное национальное еди-
нение, основанное на нравствен-
ности, бескорыстии, патриотизме 
– тех качествах, что всегда отли-
чали наш национальный харак-
тер и в трудные годы испытаний 

объединяли народ, делая его не-
победимым.

Дорогие земляки! От всей ду-
ши желаем каждому чувствовать 
себя частичкой большой, великой 
страны. Пусть этот день станет 
для вас праздником доброты, ве-
ликодушия, заботы друг о друге и 
поможет воплощению в жизнь до-
стойных помыслов – для улучше-
ния жизни в родном городе, реги-
оне и всей России. Здоровья, бла-
гополучия, счастья и процветания 
всем вам!

Администрация 
муниципального образования 

«Город Усть-Кут».
Депутаты думы

муниципального образования 
«Город Усть-Кут».

Дорогие  земляки! 
Примите самые искренние поздравления 

с Днем народного единства!

infopol137
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Мост через реку Лена был 
сдан в эксплуатацию бамовски-
ми мостостроителями в 1989 го-
ду. И так как этот мостовой пе-
реход стал началом дороги от 
Усть-Кута до Уояна, он являлся 
и до сих пор является собствен-
ностью имущественных отно-
шений Министерства Иркутской 
области, которое, в свою оче-
редь, передало данное соору-
жение областной дирекции по 
строительству и эксплуатации 
автомобильных дорог. В её об-
служивание, согласно инструк-
ции, входили освещение подхо-
дов к мосту и лестничных пере-
ходов, а также навигационная 
обстановка.

28 октября в Межпоселенче-
ской библиотеке прошёл рай-
онный конкурс чтецов «Муза 
серебряного века» к 125-летию 
со дня рождения Марины Цве-
таевой.

Марина Цветаева… Судьба её 
трагична, но творчество великой 
русской поэтессы, как прежде, вы-
зывает неподдельный интерес, со-
гревает душу. 

В этот день в Межпоселенческой 
библиотеке собрались люди раз-
ных возрастов и профессий, что-
бы насладиться звучанием стихов 
Марины Цветаевой, которым, как 
когда-то заметила поэтесса, «на-
станет свой черёд». 

Участники конкурса были рас-
пределены по возрастным катего-
риям (от 14 до 30 лет и от 31 года и 
старше), а сам конкурс проходил в 
два этапа, на протяжении которых 
мастера художественного чтения 
читали произведения поэтессы: 
«Ахматовой», «Цыганская свадь-
ба», «Молитва», «Собирая люби-
мых в путь», «В Париже»…

Участники конкурса также пред-
ставили на суд жюри литератур-
но-музыкальные и литературно-
танцевальные композиции. Так, в 
новой интерпретации, прозвуча-
ло стихотворение «Расставание». 

Даже если конкурсанты выби-
рали для прочтения одно и то же 
произведение, каждый понимал 
его по-своему и преподносил со-
гласно своему видению.

Стихи Марины Цветаевой — о 
вечном и земном, над ними не 
властно время. Это «Вчера ещё» 
(«Мой милый, что тебе я сдела-
ла?»), «Идёшь, на меня похожий», 
«Мне нравится, что вы больны не 
мной», «Я тебя отвоюю»… Некото-
рые из произведений стали песня-
ми — настолько они музыкальны.

Критериями отбора прохожде-
ния участников литературного 
поединка в следующий этап ста-
ли безошибочность чтения, арти-
стизм, оригинальность исполне-
ния. В каждой возрастной группе 
были определены трое участни-
ков, которые продолжили даль-
нейшую борьбу за призовые места 
в баттле победителей. На этот раз 
им предстояло продемонстриро-
вать мастерство художественно-
го чтения прозы, принадлежащей 
перу Марины Цветаевой.

В возрастной категории от 14 до 
30 лет победу одержала Елизаве-
та Коновалова, на втором месте — 
Маргарита Куртукова, на третьем 
— Дмитрий Карпухин.

В возрастной категории от 31 
года и старше места распреде-
лись следующим образом: побе-
да единодушно была присуждена 

Н.В. Ауэрман, второе место — у 
Е.В. Шалагиной, третье — у С.А. 
Сахаровской.

Все участники конкурса были от-
мечены Благодарственными пись-
мами, победителям и призёрам 
вручены дипломы и — на память 
— подарены томики стихов люби-
мой поэтессы. 

Но самое главное — и конкур-
санты, и «группы поддержки», и 
казавшееся строгим жюри полу-
чили от стихов великой поэтес-
сы, пронзительных, наполненных 
глубоким смыслом, ни с чем не 
сравнимое удовольствие. А почи-
тателей её таланта с каждым го-
дом всё больше: поэзия «Музы се-
ребряного века» — вне времени. 

Елена Попова.
Фото из архива

Межпоселенческой 
библиотеки.

Усть-Кутский лицей 
отметил 25-летие

За четверть века в лицее получили образование около 1000 
человек, в т.ч. около 100 медалистов. Учащиеся лицея тра-
диционно становятся победителями олимпиад, спортивных 
состязаний и других мероприятий районного, областного и 
федерального уровней. 

«Муза серебряного века»

Изначально, согласно проек-
тно-сметной документации, было 
предусмотрено освещение дан-
ного сооружения вплоть до улицы 
Коммунистическая в мкр. «Старая 
РЭБ», где до сих пор стоят опоры 
линии электропередач. В настоя-
щее время освещается только мо-
стовой переход и, совсем немного, 
левобережный подход. По мнению 
специалистов, возможность осве-
щения этого участка имеется.

По мосту страшно ходить не 
только ночью, но и днём: и лест-
ницы, и пролёты требуют ремонта.

Так как этот мост находится в 
Усть-Куте, он был передан для 
обслуживания Усть-Кутскому фи-

Лицей был открыт 31 августа 1992 года по инициативе Л.Я. Лок-
шиной, возглавлявшей городской отдел образования. 

В связи со знаменательной  датой в актовом зале санатория 
«Усть-Кут» состоялся праздничный концерт. Его открыли учени-
ки, которых торжественно посвятили в лицеисты. 

Работников и учащихся лицея тепло поздравили мэр УКМО Т.А. 
Климина, представители администраций и дум города и района, 
а также Л.Я. Локшина, Е.А. Кузнецова и В.П. Сенин, стоявшие у 
истоков создания учебного заведения. 

Почетным гостем праздника стал консул КНР в г. Иркутске по 
вопросам образования  Линь Байсюэ. Он отметил, что лицей – 
единственное образовательное учреждение  в Усть-Кутском рай-
оне, где преподают китайский язык.

Проблема требует решения

лиалу ОАО «Дорожная служба Ир-
кутской области», но часть соору-
жения, а именно подходы и лест-
ничные переходы, принадлежат 
городу. По словам жителей микро-
района, зимой там — сплошной 
лёд, ни подняться, ни спуститься. 

В такой ситуации, в первую оче-
редь, нужно решить вопрос раз-
граничения сфер влияния, подго-
товив при этом соответствующие 
документы, так как в настоящее 
время прилегающая к мосту тер-

ритория никому не принадлежит.
Кто всё же должен нести ответ-

ственность за её содержание?
Что касается программы «До-

ступная муниципальная среда», 
в рамках которой можно было 
бы попробовать решить эту про-
блему, то, как оказалось, данное 
сооружение не соответствует её 
условиям. Между тем она требу-
ет решения.

Записала Елена Попова.

«В жизни я все 
выбираю сам»

Молодежный форум «В жизни я все выбираю сам» прохо-
дит в Усть-Куте уже в седьмой раз. В мероприятии принима-
ют участие старшеклассники — ребята, которые стоят на по-
роге выбора профессии. Молодежный форум является сво-
еобразным показателем работы муниципального кабинета 
профориентации, который по праву можно назвать одним 
из лучших в области. 

В самом начале мероприятия, собравшем почти две сотни 
участников, были подведены итоги ежегодного творческого кон-
курса «Взрослые — детям». Победителям в каждой из номинаций 
вручили благодарности и подарки. После этого форум продолжил 
работу на двух площадках. 10-классники получили возможность 
задать интересующие вопросы представителям различных про-
фессий, приглашенным на мероприятие. А ученики 11 классов от-
правились на профессиональный марафон. В течение нескольких 
часов они посетили некоторые предприятия города, посмотрев 
мастер-классы, узнав особенности работы в той или иной сфере. 

Как отмечают специалисты кабинета профориентации, при ор-
ганизации форума иногда возникают определенные сложности. 
Иногда предприятия неохотно идут на сотрудничество. Но все же 
большинство  компаний предоставляют ребятам возможность не-
надолго погрузиться в специфику той или иной профессии. 

По итогам молодежного форума «В жизни я все выбираю сам» 
многие ребята делают выбор, кем бы они хотели стать в буду-
щем. Так, например, Никита Чертовских уже знает, что хочет стать 
журналистом. Экскурсия в ТРК «Диалог» укрепила это желание.

Анна Аксаментова уже давно определилась в выборе профес-
сии: девушка мечтает стать учителем. 

Работа кабинета профориентации направлена, в первую оче-
редь, на то, чтобы показать ребятам специфику той или иной про-
фессии. Причем основной акцент делается на те специальности, 
которые востребованы именно в Усть-Куте. Отрадно, когда вы-
пускники вузов возвращаются из мегаполисов, чтобы работать 
на благо родного города. 

Выступление Елизаветы Коноваловой.
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Герой нашего времени

Герой нашего рассказа — и на-
шего времени — родился  в городе 
Якутске. Когда мальчик был совсем 
маленьким, у него погиб отец, и че-
рез два года — в 1974-м — дети с 
матерью переехали в Усть-Кут.

В полной боеВой 
готоВности

Учился в пятой школе. После при-
зыва в армию попал в воздушно-де-
сантные войска, служил в Костроме. 
Вспоминает свой первый прыжок с 
парашютом: 

— Волнение было дикое: вдруг 
не раскроется? Но в первый раз 
ещё не в полной мере осознаёшь 
подстерегающую тебя опасность. А 
уже во второй, когда делаешь шаг в 
бездну, знаешь, как срабатывает эта 
сложная парашютная система — и 
руки, и ноги не слушаются, цепене-
ют. Волнение присутствует даже у 
старослужащих. Оно неизбежно, это 
нормальная человеческая реакция, 
каким бы ни был по счёту прыжок с 
парашютом. У меня их — 13.

В апреле 1992 года Алексея в 
составе миротворческих сил ООН 
отправили в Югославию: там про-
изошли известные события, связан-
ные с распадом Социалистической 
Республики и серией вооружённых 
конфликтов. 

— Когда прилетели в Белград, — 
рассказывает Алексей, — три дня 
находились в аэропорту, офицеры 
осматривали место, где будет рас-
полагаться наша рота. Город за-
помнился неимоверной разрухой, но 
жители выходили на улицы, привет-
ствовали нас. Пожалуй, такого еди-
нения и радушия не было с тех пор, 
как советские солдаты освободили 
Европу. Мы объясняли населению, 
что приехали не воевать, а совсем с 
другой миссией — миротворческой: 
препятствовать разжиганию военно-
го конфликта. 

Некоторое время рядом с на-
ми располагалось подразделение 
югославских солдат-разведчиков. 
Из всех видов орудий шла непре-
рывная стрельба. Стреляли ночью, 
увидев малейший проблеск света, 
независимо от того, жилое строе-

Существует мнение, что мужчины нынче не те: «измельча-
ли», а эпоха рыцарей и принцев на белых конях безвозврат-
но прошла. Но встречи с такими людьми, как Алексей Карау-
лов, убеждают в обратном. Нет, не перевелись ещё настоящие 
мужчины на земле русской! Минувшим летом Алексей вместе 
с нашим земляком Владимиром Козловым спасли тонувшего 
ребенка, об этом рассказывала наша газета. Накануне Дня муж-
чин, 4 ноября, мы решили поближе познакомить читателей с 
Алексеем Карауловым.

ние или нежилое, поэтому на окнах 
была установлена специальная све-
тозащита.

Службу я проходил в звании сер-
жанта. Был назначен командиром 
отделения, в моём подчинении на-
ходилось десять человек. Нам при-
ходилось быть максимально внима-
тельными, постоянно находиться в 
боевой готовности. Может, благода-
ря этому, потерь в нашем батальоне 
(а он насчитывал 700 человек) за те 
полгода, которые я провёл в Югос-
лавии, не было.

Населённые пункты были полупу-
стыми — 10-12 жителей, не больше, 
преимущественно пожилого возрас-
та. Через 3-4 месяца люди стали воз-
вращаться, восстанавливать бро-
шенные дома, отстраивать заново.

Два года службы в вооружённых 
силах пролетели — глазом не успел 
моргнуть. Алексею предлагали про-
должить её на контрактной основе, 
но он поспешил в Усть-Кут: не смог 
побороть желание увидеть родных 
и близких.

семья — одно целое
Приехав в город, какое-то время 

занимался вопросом трудоустрой-
ства. Это были нестабильные 90-е 
годы, но, к счастью, работу нашёл.

Пришло время задуматься и о соз-
дании семьи. Познакомился с буду-
щей супругой — Любой. Как водит-
ся, сыграли свадьбу и по сей день 
— уже 23 года — вместе, вырасти-
ли двоих детей, теперь подрастают 
двое внуков.

Алексей Караулов говорит, что 
с женой ему повезло. Для каждого 
мужчины важно, чтобы дома бы-
ло тепло и уютно. А домашний уют 
складывается из мелочей, которые 
в конечном итоге определяют осо-
бую атмосферу, царящую в семье.

А.В. Караулов рассказывает, что 
во всём помогает жене: за что бы 
ни брались, всегда вдвоём. Вме-
сте с женой любят побродить по 
лесу — собирать грибы. На дачном 
участке, а он немаленький, выра-
щивают знатный урожай. Алексей 
увлекается рыбалкой (река рядом, 
как без неё?) и, как многие  мужчи-
ны, спортом.

Некоторые делят повседнев-
ные дела на традиционно мужские 
и женские, а воспитание детей и 
вовсе считают миссией, которую 
должны выполнять исключительно 
женщины. 

«Так не должно быть, — счита-
ет Алексей Владимирович, — за-
чем тогда мужчине дети, если он 
отстраняется от их воспитания? У 
меня совсем другая точка зрения. 
В нашей семье всё делается по со-
гласию. Дети были маленькими — и 
пеленал, и помогал стирать пелёнки, 
а, когда подросли — ходил на роди-
тельские собрания. Для меня это не 
проблема».

Рассказывая о воспитании сына 
и дочери, Алексей не преминул по-
делиться и случаем, произошедшим 
с ним ещё в детстве, но который он 
навсегда запомнил: 

— Мы однажды отличились — взя-
ли без спроса спички. Так нам дома 
так всыпали! Это не говорит о том, 
что по каждому поводу нужно при-
менять физическую силу, но роди-
тели должны уметь спрашивать со 
своих детей, объяснять, что можно, 
а что — нельзя. 

Существует понятие «конфликт 
отцов и детей». Он стар, как мир: 
дети всегда хотят быстрее повзрос-
леть. Они имеют собственные взгля-

ды и убеждения, однако по проше-
ствии лет осознают допущенные 
ошибки, и от юношеского максима-
лизма не остаётся и следа. Всё воз-
вращается на круги своя: вырастая, 
наши дети воспитывают своих детей 
— на основе опыта, полученного в 
родительской семье…

десантник — 
это наВсегда

Каким он должен быть – настоя-
щий мужчина? 

«Пусть это покажется банальным, 
но он должен уважать себя и других, 
— уверен Алексей Владимирович, 
— подставлять сильное мужское 
плечо, быть опорой. За человека 
говорят его поступки, они должны 
быть достойными мужчины».

Алексей Караулов твёрдо убеж-
дён, что десантник — это навсегда. 
Он объясняет, что, если бы попал 
в другой вид войск, ничего суще-
ственным образом не изменилось: 
достойно бы выполнил воинский 
долг. Но судьба распорядилась так, 
что Алексей стал десантником, и он 
гордится этим. 

— Десантник — это внутреннее 
состояние, которое мало связано 
с традиционным, на День ВДВ, ку-
панием в фонтане. Или ещё одной 
забавой — крушением кирпичей ре-

бром ладони, — поясняет он, — всё 
это — напускная бравада, свою си-
лу и мужество можно проявлять по-
другому. У нас есть хорошая тради-
ция: десантники в некотором роде 
взяли шефство над воспитанниками 
Центра помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей. В День 
ВДВ — 2 августа — обязательно за-
езжаем к ребятам, дарим неболь-
шие подарки. Мальчишкам, а они 
обо всём подробно расспрашивают, 
рассказываем про воинскую службу.

Также в этот день чтим память тех, 
кто погиб, выполняя свой долг перед 
Отечеством — возлагаем цветы на 
могиле Андрея Шерстянникова, по 
возможности навещаем его маму. 
Так что в нашем городе боевое брат-
ство показывает себя с лучшей сто-
роны, звание десантников несём с 
честью и достоинством.

В мирное Время есть 
место подВигу

Место подвигу находится и в мир-
ное время. Это утверждение ещё 
раз доказал Алексей Владимирович 
Караулов, оказавшийся в нужное 
время  в нужном месте.

Казалось, ничто не предвещало 
беды. Небо было безоблачным, а 
берег — многолюдным. Алексей чи-
нил лодку на берегу, рядом с дачным 
кооперативом «Нефтяник». Рядом 
отдыхала семейная пара. Женщи-
на неожиданно закричала: «Ребё-
нок тонет!». Десантник кинулся в 
воду. Поспешили на помощь и дру-
гие мужчины.

Ребёнка — маленькой девочки — 
уже не было видно: она скрылась 
под водой. Пришлось несколько раз 
нырять, прежде чем девчушка была 
обнаружена.

«Девочку нашёл не я, — расска-
зывает Алексей, — впрочем, какая 
разница, кто. Главное, не растеря-
лись». Алексей оказал пострадав-
шей первую медицинскую помощь 
— навыки, полученные на службе 
в вооружённых силах, пригодились. 
Да и на работе — А.В. Караулов 
работает слесарем-ремонтником в 
филиале «Иркутскнефтепродукт» — 
постоянно отрабатываются правила 
оказания первой помощи.

Пока Алексей делал малышке ис-
кусственное дыхание, другие отды-
хающие вызвали скорую помощь. 
Счёт шёл на минуты, и, не дожи-
даясь приезда «скорой», вместе с 
пострадавшей выехали навстречу 
врачам. Возможно, это и стало ре-
шающим фактором чудесного спа-
сения ребёнка.

Спасение человека из любой си-
туации, будь то наводнение или зем-
летрясение, само собой разумеюще-
еся, потому что человеческая жизнь 
— превыше всего. Поэтому Алексей 
Владимирович свой поступок геро-
ическим не считает. Девочка жива, 
здорова, и это главное. 

Чтобы понятия 
«доблесть» и «Честь» 

не забылись
Вот такой он, герой нашего вре-

мени. В преддверии Дня мужчин он 
желает всем мужчинам нашего го-
рода, чтобы понятия «доблесть» и 
«честь» никогда не забылись, если 
каждый будет делать то, что дол-
жен — результат не заставит себя 
ждать. И, конечно же, всем – семей-
ного счастья.

А мне остаётся только присо-
единиться к этим пожеланиям. 
Человека определяют поступки. 
Пусть у настоящих мужчин и по-
ступки будут настоящими!

Елена Попова.
Фото автора и из архива

А.В. Караулова.

Герой нашего рассказа и нашего времени – Алексей Владимирович 
Караулов, минувшим летом он спас тонувшего ребёнка.

Десантники нашего города взяли шефство над воспитанниками 
Центра помощи семье и детям,  

оставшимся без попечения родителей.

С апреля по ноябрь 1992 года Алексей Караулов
(на фото – в верхнем ряду справа) в составе миротворческих сил ООН 

проходил службу в Югославии.
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«У нас самая высокая цена за ото-
пление. Когда переоборудовали на-
шу котельную, нам обещали, что, по-
скольку теперь теплоисточник будет 
работать на отходах лесопиления, 
платить мы будем меньше — на от-
ходах же! Прошло четыре года, но 
цены только растут. Почему у нас 
такие суммы в квитанциях? Нам го-
ворят, что мы потребляем больше 
тепла – но объясните почему?» – 
негодуют жители.

Обратившиеся за помощью люди 
проживают в двухэтажных деревян-
ных домах. За сентябрь семья Неча-
евых заплатила 5733 рубля, а семья 
Бадиных – 6055 рублей. По просьбе 
жителей редакция газеты попыта-
лась разобраться в ситуации и по-
лучила следующие комментарии. 

Оксана Александровна Мас-
лова, исполнительный дирек-
тор ООО «Энергосфера-Ир-
кутск»:

– Итоговая сумма к оплате за ком-
мунальную услугу «отопление» вы-
числяется по формуле – площадь 
помещения умножается на норма-
тив потребления услуг по отоплению 
и на тариф на тепловую энергию. 
Нормативы на отопление для жи-
лых домов установлены городской 
администрацией, и они едины для 
всех домов в нашем городе, а тариф 
– приказами Службы по тарифам 
Иркутской области. Мы ничего само-
стоятельно не устанавливаем, ведь 
все постановления и приказы муни-
ципального и областного уровней. 

В домах малоэтажной застройки 
оплата тепловой энергии обходит-
ся дороже. Это связано с тем, что 
с мая 2013 года норматив на услу-
гу отопления для таких домов отли-
чается от норматива для многоэта-
жек в большую сторону примерно в 
два раза.

Жители малоэтажных домов мо-
гут устанавливать прибор учета по 
своему желанию (Федеральный за-
кон от 23.11.2009 N 261-ФЗ (ред. от 
29.07.2017) «Об энергосбережении 
и о повышении энергетической эф-
фективности и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты РФ»). Показания приборов учё-
та могут отличаться от установлен-
ных нормативов, как в меньшую, так 
и в большую сторону. Мы проводили 
анализ показаний приборов учёта, 
по результатам которого видно, что 
деревянные дома старой застрой-
ки потребляют столько же тепло-
вой энергии, сколько и по нормати-
ву, а в наиболее холодные месяцы 
и больше.

Население платит за отопление 
не в 100-процентном объёме, прак-
тически 50 процентов возмещает 
государство. Так, общий тариф для 
потребителей с июля текущего года 
составляет 4697,39 руб./Гкал, насе-
ление же платит 1998,59 руб./Гкал.

В наше время спрос рождает 
предложение. Ошибочно думать, что 
тепловая энергия, вырабатываемая 
на котельной, использующей в каче-
стве топлива щепу, будет дешевле, 
чем уголь, так как его теплотворная 
способность намного выше. Следо-
вательно, расход угля на выработку 
1 Гкал будет гораздо меньше, чем 
щепы. Приведу пример. Когда-то в 
начале 90-х все котельные стали 
переводить на нефть, потому что 
она стоила копейки. Но три года на-
зад она уже стоила 16 тысяч рублей 
за тонну, и в сутки выбрасывалось в 
воздух примерно около полумиллио-
на рублей. Точно так же и со щепой. 
Когда-то она доставалась организа-
ции за значительно меньшие деньги. 
Сейчас стоимость одного плотного 
кубометра  увеличилась примерно в 
три раза по сравнению с 2011 годом. 
Цены устанавливают поставщики, и 
мы вынуждены покупать топливо по 

такой цене, поскольку других пред-
ложений нет.

Евгения Адильевна Алистра-
това, председатель комитета 
экономики и прогнозирования 
муниципального образования 
«Город Усть-Кут»:
– Распоряжением министерства 

жилищной политики и энергетики 
Иркутской области, для предпри-
ятия ООО «Энергосфера-Иркутск», 
утверждена инвестиционная про-
грамма на 2014-2018 годы. Расходы 
на реализацию мероприятий про-
граммы учтены в тарифе на тепло-
вую энергию. Экономически обосно-
ванный тариф установлен в размере 
4697,39 руб./Гкал (без учета НДС), 
для населения тариф установлен в 
размере 1998,59 руб./Гкал (с учетом 
НДС). Возмещение разницы между 
экономически обоснованным тари-
фом и тарифом для населения осу-
ществляется за счет средств област-
ного бюджета.

Раньше норматив отопления для 
граждан был установлен единый, по 
всем видам жилых домов, несмотря 
на этажность и год застройки. Это 
приемлемо, когда в городе одна ко-
тельная. Но когда их несколько, по-
лучается, что одна котельная обслу-

живает, к примеру, микрорайон, за-
строенный преимущественно пяти-
этажками, а другая – домами в один 
или два этажа. Первая будет рабо-
тать на прибыль, а вторая – в убы-
ток. Решением арбитражного суда 
от 24.04.2013 года средний норма-
тив был отменен с 01.05.2013 г., как 
несоответствующий постановлению 
Правительства РФ от 23.05.2006 г. 
№ 306 «Об утверждении Правил 
установления и определения нор-
мативов потребления коммуналь-
ных услуг». Теплоснабжающие ор-
ганизации города с 01.05.2013 г. для 
расчета размера платы граждан за 
отопление применяют нормативы 
отопления по группам жилых домов.

Администрацией города было 
подготовлено обращение к депута-
ту Законодательного собрания Ир-
кутской области Б.Г. Алексееву с 
просьбой о содействии в решении 
вопроса предусмотрения меры со-
циальной защиты для населения, ко-
торые оплачивают услугу отопления 
по высоким нормативам. Но пока это 
не принесло желаемых результатов.

Начисления за тепловую энер-
гию, поставляемую населению ООО 
«Энергосфера-Иркутск», с юридиче-
ской точки зрения, верны. Жители 
могут установить прибор учета те-

пловой энергии, показатели которого 
могут повлиять на итоговую оплату 
услуг в пользу потребителя. Так-
же жители вправе воспользоваться 
льготами, оформить субсидии на 
оплату жилищно-коммунальных ус-
луг, которые государство предостав-
ляет семьям с низким достатком.

Наталья Сергеевна Лесоклин-
ская, начальник отдела по начис-
лению субсидий: 

– Право гражданина на субсидию 
устанавливается ст. 159 ЖК РФ. Ес-
ли доля расходов на коммунальные 
услуги в совокупном доходе семьи 
превышает 22 процента, то государ-
ством возмещается разница, но при 
соблюдении определенных условий. 
Так, в частности гражданин должен 
являться собственником либо нани-
мателем жилого помещения, должен 
быть зарегистрирован постоянно ли-
бо по месту пребывания и, соответ-
ственно, проживать в нем. 

Что необходимо для оформления 
субсидии:
l  документ, удостоверяющий лич-

ность зарегистрированного по дан-
ному адресу (паспорт, свидетель-
ство о рождении);
l  документы, подтверждающие 

право владения жильем либо найма; 
l   страховое свидетельство 

(СНИЛС); 
l  справки о доходах всех членов 

семьи за шесть месяцев, предше-
ствующих дате обращения;
l  справка предоставляемых льго-

тах (при наличии);
l  справка о начислениях ЖКУ; 
l  справка о составе семьи;
l  справка об отсутствии задол-

женности по оплате ЖКУ;
l  реквизиты расчетного счета.
Субсидия оформляется на полго-

да. По всем вопросам жители могут 
обращаться по адресу ул. Речников, 5, 
1 этаж, кабинет 26, 27. 

Тел. 5-61-61.
Редакция газеты надеется, что 

у жителей, обратившихся за по-
мощью, вопросов стало меньше и 
комментарии специалистов немно-
го прояснили ситуацию. 

Подготовила 
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Сельскохозяйственный комплекс 
Усть-Кутского муниципального об-
разования состоит из двух производ-
ственных кооперативов, ООО «СХП 
Турука» и четырех действующих 
крестьянско-фермерских хозяйств, 
представители которых присутство-
вали в зале.

Поздравления звучали от Юрия 
Алексеевича Ганькина, депутата 
районной думы; Михаила Юрьевича 
Тышкивского, председателя комите-
та по природным ресурсам и сель-
скому хозяйству администрации УК-
МО и Татьяны Григорьевны Савиц-

кой, главного бухгалтера комитета, 
а также от коллег и гостей. 

Праздничная программа сопрово-
ждалась видеороликами о предпри-
ятиях района. Так присутствующие 
увидели крестьянско-фермерское 
хозяйство д. Новоселово (Подыма-
хинское сельское поселение), гла-
вой которого является Мария Васи-
льевна Антипина. За свой труд она 
не раз была отмечена благодар-
ственными письмами. Мария Васи-
льевна вошла в состав Союза сель-
ских женщин Иркутской области. 

Сельскохозяйственный производ-

ственный кооператив «Приленье», 
председателем которого является 
Александр Владимирович Кугук, 
занимается не только производ-
ством зерновых и кормовых куль-
тур, но и молока, и мяса крупноро-
гатого скота. 

Сельскохозяйственное произ-
водственное предприятие «Туру-
ка» находится в черте города и на 
протяжении многих лет занимается 
производством продукции расте-
ниеводства. Также были отмечены 
крестьянско-фермерское хозяйство 
Александра Перфильевича Марко-
ва, которое находится в микрорайо-
не «РЭБ» и сельскохозяйственный 
производственный кооператив «Ле-
на-2» Геннадия Григорьевича Есина, 
расположенный в с. Казарки.

Принимали поздравления с про-
фессиональным праздником и ра-
ботники АО «Вита», перерабатыва-
ющего предприятия по выпуску мо-
лочной, кисломолочной продукции. 

«Отапливают хорошо. Но дорого»: 
очередная проблема жителей «Старого Усть-Кута»

Очередная проблема микрорайона «Старый Усть-Кут» и, в 
частности, жителей домов по улице Партизанская – высокие 
платежи  за теплоэнергию. Люди возмущены тем, что в каче-
стве сырья ресурсноснабжающая организация использует 
щепу, производимая тепловая энергия от которой  обходится 
жителям недешево. 

Вкладывая душу в любимое дело
С ПРАЗДНИКОМ!

Этот праздник объединяет всех, кто живет и трудится на зем-
ле, работает в животноводстве и на предприятиях пищевой 
промышленности, тех, кто, не покладая рук, несмотря на мно-
гочисленные трудности, занимается разведением и выращи-
ванием скота, посевами, растениеводством. 27 октября в КДЦ 
«Магистраль» администрация УКМО поздравила работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности 
с профессиональным праздником. 

Работать в сельском хозяйстве и в 
перерабатывающей промышленно-
сти – значит отдавать земле тепло 
своих рук, заботу, вкладывать свою 
душу и талант в любимое дело. Та-

ких людей у нас немного, но они, без-
условно, гордость района.

Подготовила 
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Оксана Александровна Маслова, исполнительный директор
ООО «Энергосфера-Иркутск».
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В РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

В ГОРОДСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

В минувший понедельник в ад-
министрации района состоялось 
расширенное планерное совеща-
ние. Собравшиеся обсудили са-
мые актуальные вопросы жизне-
деятельности муниципальных об-
разований Усть-Кутского района. 

Большое внимание было уде-
лено вопросам, касающимся про-
хождения отопительного сезона. 
Самым проблемным поселком 
остается Ния. Здесь введен режим 
повышенной готовности в связи с 
нехваткой угля. На котельной оста-
ется 300 тонн, этого хватит на 16 
дней. По информации главы Ний-
ского поселения, готовятся доку-
менты для обращения в район-
ную администрацию с просьбой 
выделить средства на приобре-
тение топлива из средств резерв-
ного фонда.

Как отметил Михаил Барс, про-
водивший совещание, существует 

возможность выделения трех мил-
лионов рублей. Однако согласно 
расчетам, при температуре воз-
духа ниже – 25 градусов С°, этого 
хватит всего на полтора месяца.

В поселках Янталь и Ручей все 
учреждения работают в штатном 
режиме.

В котельной поселка Звездный 
остаток топлива составляет 406 
тонн, поставки осуществляются 
по графику. 

Два поселения — Звездный и 
Подымахино — не смогут участво-
вать в программе «Комфортная 
городская среда», по условиям 
которой численность населения 
должна превышать 1000 человек. 
Но правила благоустройства в та-
ких поселениях все равно долж-
ны быть, потому что в будущем 
программа будет реализована и 
здесь.

2 ноября на линию выходит ав-
тобус до с. Подымахино, который 

Административный совет начал-
ся с торжественного момента. Гла-
ва города Александр Душин вру-
чил двум семьям свидетельства о 
праве получения социальной вы-
платы в рамках программы «Моло-
дым семьям – доступное жилье». 
Далее начался отчет председа-
телей комитетов городской адми-
нистрации за минувшую неделю.

Несмотря на небольшие техни-
ческие недочеты, специалисты 
Ростехнадзора в целом положи-
тельно оценили подготовку муни-
ципального образования к зиме и 
дали соответствующее заключе-
ние. Об этом рассказал первый 
заместитель главы города Андрей 
Жданов.

Обсуждалась на заседании и 
тема зимнего содержания дорог. 
В период обильного снегопада 
и гололедицы за состоянием до-
рожного полотна должен осущест-
вляться своевременный контроль, 
вовремя проводиться подсыпка 
городских дорог. Виталий Наумов 

представил отчет о работы КМП 
«Автодор» на прошлой неделе. 
Кроме механической, велась руч-
ная подсыпка дорог, однако Алек-
сандр Душин считает это нецеле-
сообразным. Глава города настаи-
вает, что нужно выстраивать отно-
шения с другими предприятиями, 
готовыми предоставлять щебенку 
для подсыпки дорог, использовать 
шлак нельзя. 

Александр Викторович поднял 
вопрос о реализации проекта по 
весовому контролю. Галина Ме-
тенкина рассказала, что решение 
принимается, но сроки реализации 
программы пока не определены. 
Весовой контроль будет осущест-
вляться на территории предпри-
ятия «Автодор». Также Галина 
Николаевна рассказала о работе 
комитета промышленности, транс-
порта и потребительского рынка за 
девять месяцев.

На административном совеща-
нии активно обсуждались и вопро-
сы благоустройства города. Будет 

ужесточен контроль за так называ-
емым визуальным мусором, кото-
рый касается фасадов зданий с 
несоответствующими архитекту-
ре города рекламными вывеска-
ми. Об этом сообщила Оксана 
Саврасова, заместитель главы по 
экономическим вопросам. Принят 
закон Иркутской области об уже-
сточении административной от-
ветственности за нарушение пра-
вил благоустройства. 

Александр Викторович поднял 
также проблемные вопросы, ка-
сающиеся восстановления дома 
№ 5 по улице Сосновая после по-
жара,  и теплообеспечения дома 
по улице Пушкина, 93. 

В завершение совещания Алек-
сандр Душин отметил, что в адми-
нистрацию поступает очень много 
заявлений о выделении земли под 
строительство домов и препят-
ствовать этому не нужно. 

Записала Анастасия Чепелева.

будет курсировать ежедневно 
утром и вечером, в воскресенье 
будет осуществляться только ве-
черний рейс.

На совещании представили ин-
формацию об охране правопоряд-
ка. В минувшие выходные в де-
журную часть полиции поступило 
сообщение о возможном суициде: 
якобы девушка сбросилась с мо-
ста через Лену. В настоящее вре-
мя сотрудники полиции проверяют 
достоверность информации. 

Наталья Поплевичева расска-
зала об итогах круглого стола, со-
стоявшегося в областном центре. 
На совещании обсуждали вопросы 
обращения с отходами производ-
ства и потребления на территории 
муниципальных образований.

Кроме этого, на совещании об-
судили вопросы здравоохранения, 
образования, культуры и спорта.

Арина Добровольская

ПРОИСШЕСТВИЯ

Осторожно,
мошенники!

В Усть-Куте полицейские разбираются в обстоятельствах 
мошеннических действий в отношении местной жительни-
цы. Она перечислила злоумышленникам 46 тысяч рублей.

24 октября 2017 года в дежурную часть МО МВД России «Усть-
Кутский» обратилась 27-летняя жительница г. Усть-Кута. Она 
рассказала, что 21 октября 2017 года в сети интернет подала 
онлайн-заявку на получение кредита (сумма 350000 рублей) на 
сайте «ПАО Актив Банк». 24 октября 2017 года с ней связался не-
известный мужчина, который представился сотрудником «Актив 
Банка» и пояснил, что кредит в банке одобрен, нужно заплатить 
страховой взнос в сумме 46000 рублей, после чего она получит 
кредит. Также заявительнице звонили с других номеров и пред-
ставлялись разными сотрудниками банка от кредитного отдела 
до службы безопасности. После чего женщина отправилась к 
ближайшему «Киви Банку» и перевела на указанный номер те-
лефона 46000 рублей.

В настоящее время решается вопрос о возбуждении уголовно-
го дела по ст.159 ч. 2 УК РФ «Мошенничество». 

Полиция г. Усть-Кута напоминает, что банки не имеют права 
брать предоплату с заемщика. Не стоит рисковать своими день-
гами. И если в качестве реквизитов для платежа за оказание ус-
луги указаны электронные кошельки или телефонные номера, – 
это тоже повод насторожиться!

Если вы стали жертвой или свидетелем преступления, сооб-
щите об этом в отдел полиции или по телефону 02 или  50143.

По информации МО МВД России «Усть-Кутский»

Два первых вопроса в повестке 
очередного заседания городской 
думы, состоявшегося 27 октября, 
касались бюджета, а именно вне-
сения изменений и дополнений в 
финансовый документ на 2017 год 
и действия отдельных статей по-
ложения «О бюджетном процессе 
в г. Усть-Куте».

Выступая перед депутатским 
корпусом, председатель комитета 
по финансам и налогам Татьяна 
Щеколдина представила инфор-
мацию об увеличении доходной 
и расходной части бюджета на 
2017 год. Параметры бюджета на 
2018 и 2019 годы остаются без из-
менений.

Во время октябрьской сессии 
депутаты также приняли решение 
об отмене регламента депутатов 
думы третьего созыва, поскольку 
было необходимо принять новый 
регламент от действующего пар-
ламента уже четвёртого созыва.

После бурных дискуссий, кото-
рые касались одного из пунктов 

ВНИМАНИЮ НАСЕЛЕНИЯ!
13 ноября 2017 года с 12 до 15 часов в здании  администра-

ции Усть-Кутского муниципального образования в малом ак-
товом зале будет вести прием по предоставлению мер соци-
альной поддержки, находящихся в ведении министерства со-
циального развития, опеки и попечительства Иркутской обла-
сти,  министр социального развития, опеки и попечительства 
Родионов  Владимир Анатольевич. 

Запись на прием будет производиться 7, 8, 9 ноября по те-
лефону 5-88-82 в ОГКУ «УСЗН по городу Усть-Куту и Усть-
Кутскому району».

В Усть-Куте полицейские 
раскрыли разбой 

по горячим следам
Сотрудники уголовного розыска МО МВД России «Усть-

Кутский» по горячим следам раскрыли ограбление местно-
го продавца.

29 октября около восьми часов утра в дежурную часть отде-
ла полиции обратилась 55-летняя жительница города Усть-Кута. 
Женщина заявила о хищении у нее денежных средств в размере 
1700 рублей неизвестным лицом.

Как рассказала потерпевшая, в момент, когда она прибыла в 
магазин «Маруся» и готовилась к его открытию, в отдел продо-
вольственных товаров вошел посетитель и, угрожая предметом, 
похожим на нож, забрал из кассы денежные средства в сумме 
1700 рублей.

Следственными органами по данному факту по признакам пре-
ступления, предусмотренного частью 2 статьи 162 Уголовного 
кодекса Российской Федерации «Разбой, совершенный группой 
лиц по предварительному сговору, а равно с применением оружия 
или предметов, используемых в качестве оружия», возбуждено 
уголовное дело. В настоящее время подозреваемый задержан и 
помещен в изолятор временного содержания, проводятся след-
ственные действия.

В результате грамотно организованных и своевременно про-
веденных оперативно-розыскных мероприятий в течение одного 
часа сотрудниками уголовного розыска удалось задержать по-
дозреваемого, им оказался 33-летний мужчина, ранее судимый 
за кражи. 

По информации МО МВД России «Усть-Кутский»

документа, народные избранники 
всё же проголосовали за утверж-
дение нормативного документа с 
изменениями в пункте, касающе-
муся публичных выступлений де-
путатов.

Следующей на заседании ста-
ла тема благоустройства город-
ских территорий. Елена Горинчой, 
главный специалист по админи-
стративным нарушениям муни-
ципального образования «город 
Усть-Кут», отметила:

— В целях реализации государ-
ственной программы в субъектах 
Российской Федерации муници-
пальных программ «Формирова-
ние современной городской сре-
ды» мы актуализировали Прави-
ла благоустройства на территории 
Усть-Кутского муниципального об-
разования (городского поселения) 
в соответствии с типовыми прави-
лами благоустройства, разрабо-
танными министерством архитек-
туры Иркутской области. Данные 
правила были размещены на офи-
циальном сайте администрации 

городского поселения, состоялось 
их обсуждение…

В своих выступлениях депутаты 
подчеркнули, что правила благо-
устройства необходимо донести 
до каждого жителя, чтобы было 
общее понимание ответственно-
сти за территории у домов и пред-
приятий. 

После основных вопросов по-
вестки возникла дискуссия отно-
сительно содержания городских 
дорог в период гололёда, и речь 
вновь зашла об эффективности 
муниципального предприятия «Ав-
тодор». 

Глава города Александр Ду-
шин подчеркнул, что правом уча-
ствовать в работе по наведению 
порядка в Усть-Куте может вос-
пользоваться каждый народный 
избранник, ведь жители города 
доверили ему представлять их 
интересы.

Очередная сессия депутатов 
городской Думы состоится в кон-
це ноября.

Записала Елена Попова.

В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ
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Одной из первых учительниц  
нашей школы была моя мама,  
Руковишникова Лидия Михайлов-
на: 17-летней девочкой приехала 
она из Киренска в Усть-Кут и ста-
ла учить днём детей, а вечером – в 
ЛИКБЕЗе – взрослых. Война раз-
лучила её и с любимой школой, и с 
мужем, оставила сиротой-безотцов-
щиной меня. Школа помогла  стать 
человеком, найти главную дорогу в 
жизни. Спасибо Нектарию Констан-
тиновичу Маркову и тем учителям, 
которые поверили в меня, посове-
товали выбрать профессию учите-
ля: Александру Кирилловичу Воро-
нину, Анне Михайловне Рязанцевой, 
Анне Петровне Марковой, Клав-
дии Степановне Поповой, Альбине  
Кондратьевне Аксёновой.

История школы – это судьбы её 
учителей и учеников.  В ноябре 2017 
года школа отмечает 85-летний юби-
лей.  Вся история школы жива во 
мне. И  вспоминаются самые яркие  
её страницы. Встают перед глазами  
наши первые турслёты, на которых 
ребята учились быть командой, ор-
ганизовывать свой быт, проявлять 
волевые качества и физическую 
подготовку; наши волейбольные и 
баскетбольные команды, неизменно 
занимавшие первые места под руко-
водством Виктора Ивановича Чалых 
и Нины Сергеевны Барановой. Ожи-
вают фотографии велосипедистов и 
лыжников, которые совершали мно-
годневные походы под руководством 
Михаила Васильевича Семёнова. И, 
конечно же, флотилии из плотов, ко-
торые собирались всю зиму, чтобы 
летом сплавиться по Лене и её при-
токам, встретиться с жителями и за-
писать истории Приленья (так были 
открыты более 20 месторождений 
различных полезных ископаемых и 

собраны бесценные экспонаты пер-
вого в районе школьного краеведче-
ского музея). Интересно, что первой 
наградой Нектария Константинови-
ча был не знак «Отличник просве-
щения РФ», а знак «Отличник Мини-
стерства геологии РФ». В  школьном 
музее и сейчас хранится переходя-
щее Знамя Иркутского геологическо-
го управления, переданное навечно 
нашей школе…

Умел увидеть перспективу и ра-
ботать на неё наш коллектив: мы 
первыми ввели фонд бесплатного 
пользования учебниками (Альбина 
Ильинична Салыгина содержала 
его многие годы), перешли на каби-
нетную систему обучения (замести-
тель директора Валентина Иннокен-
тьевна Агеева организовала это  как 
настоящий профессионал-управле-
нец, хотя эта система ещё не была 
введена в Советском Союзе), наш 
пришкольный участок и круглогодич-
ная теплица всегда были лучшими в 
районе (спасибо Зинаиде Никитичне 
Бондаренко!)

Самодеятельность, спорт, туризм 
были теми тремя китами, на кото-
рых держался авторитет школы.  
Духовой оркестр, хоры детей и пе-
дагогов, которые не вмещались в 
зал: репетиции проводили на вто-
ром этаже! Выезды с концертами в 
сёла нашего района, агитбригады 
школьников и учителей… Всё это 
запомнилось… Стало традициями 
нашей школы. Но ведь жизнь стре-
мительно летит вперёд! Нельзя жить 
прошлым. Время ставит новые за-
дачи, появляются проблемы, тре-
бующие неординарного решения: 
построено два пристроя к школе, 
оснащены по-новому кабинеты, есть 
настоящий актовый зал, отличные  
спортивные залы и мастерские… 

Сменяется коллектив. На посту  
директора уже тридцатый год рабо-
тает ученица Нектария Константи-
новича Маркова, прекрасный орга-
низатор и руководитель нового поко-
ления Людмила Петровна Ленская, 
умеющая хранить и приумножать  
добрые традиции школы. Школа 
Ленской – одна из самых интерес-
ных в районе: у нас учатся дети, 
умеющие побеждать в предметных 
олимпиадах и конкурсах различного 
уровня, победители интеллектуаль-
ных игр. Клуб «Эврика» возглавля-
ет Марина Владимировна Щёлоко-
ва, школьный библиотекарь, прово-
дящий прекрасные литературные 
гостиные. Учатся в нашей школе и  
дети, имеющие особенные возмож-
ности здоровья: каждого своего уче-
ника мы любим и учим разумному, 
доброму, вечному… В школе создан 
работоспособный творческий кол-
лектив педагогов-единомышленни-
ков, людей, преданных своей про-
фессии: 17 бывших учеников тру-
дятся здесь учителями и приносят 
славу родной школе. Методическая 
работа, которой руководит выпуск-
ница школы заместитель директо-
ра Марина Валерьевна Винокурова, 
вошла в десятку лучших в Иркут-

«Час ученичества… Он в жизни каждой торжественно неотвратим…»

ской области. Выпускница 1993 года  
Ирина Юрьевна Кулакова была при-
знана лучшим учителем иностранного  
языка в Иркутской области в 2016 
году. Школьный музей, которым ру-
ководит Валентина Геннадьевна 
Кузнецова, занял первое место в 
смотре-конкурсе музеев Иркутской 
области. На базе школы в 2017 го-
ду проведён районный слёт поиско-
виков, получивший высокую оценку 
всех участников. Большое внимание 
уделяется работе с родителями, за 
которую отвечает заместитель ди-
ректора Нина Николаевна Кулако-
ва. Много лет родительский комитет 
возглавляли Ирина Олеговна Ефи-
мова и Оксана Николаевна Чаплиё-
ва, выпускницы нашей школы. Роди-
тели понимают наши общие задачи 
и помогают их решать, за что мы им 
очень благодарны. Совместно про-
водим школьные ярмарки «Дары 
осени», Дни открытых дверей, Дни 
чести школы, родительские кон-
ференции. Новой доброй традици-
ей стали вечера: «Миром правит  
любовь», «Как молоды мы были…», 
«Этот мир очарований, этот мир 
из серебра…» Названия говорят о 
том, что дети дарят своим учителям  
минуты соприкосновения с прекрас-

ным миром музыки, поэзии, танца.  
Дарят нам, своим учителям, а  
получают при подготовке этих празд-
ников щедрый дар общения с удиви-
тельным миром «серебряного века», 
жизнью в давние годы, людьми, от-
давшими школе лучшие годы своей 
жизни… Педагоги-словесники На-
дежда Викторовна Бодрова, Ольга 
Николаевна Чехова, Любовь Нико-
лаевна Михайличенко, Наталья Гри-
горьевна Чамовских находят самые 
главные слова, самые яркие танцы и 
самые лирические песни для созда-
ния атмосферы ЛЮБВИ, без которой 
немыслима наша школа. 

Я благодарю судьбу за то, что она 
навсегда связала меня с моей лю-
бимой второй школой, с друзьями-
коллегами… Все главные события 
и достижения связаны у меня с род-
ной школой: в минуты радости и горя 
всегда рядом со мной те, кого я лю-
блю и ценю, родные мои коллеги…

Продолжается ЖИЗНЬ! Рождают-
ся новые традиции. Каждый день 
бегут в школу дети , идут учителя… 
Ибо,  «час ученичества… Он в жиз-
ни каждой торжественно неотвра-
тим…».

Л.Я. Локшина,  
педагог-ветеран.

Фото из архива СОШ №2.

Эти слова Марины Цветаевой невольно приходят из глубин 
памяти, когда думаю о деле, которому отдала более 50 лет сво-
ей жизни… У каждого человека есть своя школа, свои любимые 
учителя, которые дарят  ученикам  свет Знаний, свет Ума и До-
броты. И это так важно для человека – часы ученичества…  Для 
меня родная – школа вторая. Здесь научили меня любить то, 
что делаешь, любить детей, любить ЛЮДЕЙ… А ведь именно 
любовь – главное  в жизни человека. 

В ноябре средняя школа № 2 г. Усть-Кута отмечает своё 85-летие.

Учредителями конференции в 
этом году выступили МКУ ДО ЦДО 
УКМО (директор Н.И. Семенюк), 
РОО «Усть-Кутский совет ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов» (председатель Л.И. Козы-
рева). 

В конференции приняли участие 
образовательные организации МОУ 
СОШ № 4,5,6,8,9, п. Подымахино, 
Ручей, Янталь, лицей, ЦДО.

Открытие краеведческой конфе-
ренции учащихся УКМО «Сибир-
ский край, Усть-Кутская земля!» при-
ветствовала О.Н. Зуева, начальник 
Управления образованием УКМО, 
Л.И. Козырева, председатель РОО 
«Усть-Кутский совет ветеранов (пен-
сионеров) войны и труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов». Они пожелали ребятам и 
педагогам интересных краеведче-
ских находок,  колоссальных иссле-
довательских результатов, побед в 
защите работ.

Было отмечено разностороннее 
изучение  тем, наличие фактически 
проведенных экспедиций, много-
дневных походов, экскурсий, инте-
ресные исследования и их резуль-
таты.

Работали три секции: «История 
Прибайкалья», «Культура Прибай-
калья», «Мои земляки». Больше 
всего работ было представлено в 
исторической секции. Экспертной 
комиссии под председательством 
И.Г. Гурылёвой пришлось серьёзно 
потрудиться, чтобы выявить побе-
дителей конференции. Заседания 
в секциях «Культура Прибайкалья» 
(председатель — И.В. Глухова) и 
«Мои земляки» (Л.Н. Конопацкая) 
также были проведены организован-
но, четко, слаженно.   

Темы, взятые краеведами для ис-
следовательских работ, интересные, 
оригинальные, неординарные. С 
интересом воспринимались докла-
ды о развитии УКМО: «Уникальные 

палеонтологические находки в чер-
те города Усть-Кута», «Из истории 
образования посёлка Осетрово», 
«Коллективизация в Усть-Кутском 
районе», «История развития транс-
портных и торговых путей в нашем 
районе», «Посёлок Янталь – малая 
моя Родина». Материалы, найден-
ные краеведами, станут достоянием 
школьных музеев, СМИ, цифровых 
и бумажных носителей.

Доклады об образовании «Стра-
ницы истории Подымахинской цер-
ковно-приходской школы», «Исто-
рия церковно-приходских школ Усть-
Кутской волости Киренского района» 
и доклад «Кто они — меценаты Рос-
сии?» пополнят раздел «История об-
разования УКМО» в музее народно-
го образования имени Н.К. Маркова. 

Тема Великой Отечественной 
войны постоянно занимает умы и 
сердца наших ребят. Работа над 
темами: «Мои земляки в великой 
битве, в Великой той войне»,  «У 
деревни Крутики лежат в земле сы-
рой усть-кутские солдаты из брига-
ды 147-ой», «Поклонимся великим 
тем годам — трудовому подвигу на-
ших земляков», «И памятью, и серд-
цем», «История одного памятника» 

— подтверждение неравнодушного 
отношения детей к великому подви-
гу советского народа в годы Великой 
Отечественной войны.

Результаты краеведческой  
конференции «Сибирский край, 
Усть-Кутская земля».

Секция «История Прибайкалья»:
1 место – Дмитрий Бурков, 7 класс, 

туристско-поисковый отряд «Ориен-
тир» МОУ СОШ № 4;  

2 место – Ирина Артемьева, 9 
класс, МОУ СОШ п. Подымахино  и 
объединение «Школьные летопис-
цы» МКУ ДО ЦДО; 

3 место – Даниил Омолоев,  
7 класс,  МОУ СОШ № 5. 

Секция «Культура Прибайкалья»:
1 место – Белеванцева Наталья, 

10 класс, МОУ СОШ п. Ручей; 
2 место – Соляникова Есения,  

8 класс, МОУ СОШ п. Янталь и МКУ 
ДО ЦДО;

3 место – Влада Коломацкая,  
10 класс, МОУ СОШ № 8. 

Секция «Мои земляки»:
1 место – Анастасия Шукан,  

7 класс, МОУ СОШ № 9; 
2 место – Александра Барковская, 

9 класс, МОУ лицей;  

3 место – Анастасия Фомичева, 
10 класс МКОУ СОШ № 6 им.  А. Н. 
Шерстянникова. 

Призы Совета ветеранов полу-
чили: 

Антонина Нетесова, 7 класс, кру-
жок «Хранители памяти», МКУ ДО 
ЦДО УКМО и МОУ СОШ с. Поды-
махино, Наталья Белеванцева,  
10 класс, МОУ СОШ п. Ручей, Ана-
стасия Шукан, 7 класс, МОУ СОШ 
№ 9.

Слова признательности бы-
ли адресованы учителям-краеве-
дам: Т.А. Баевой, Т.А. Бобровой, 
В.В.Дорогавцевой, Т.М. Инешиной, 
Е.В. Каспеевой, М.Б. Криводуб,   
Л.Ф. Наумовой, Е.А. Некрасовой, 
Э.А. Прокопьевой, О.С. Ткачевой, 
М.С. Яковлевой 

Пользуясь случаем, всем сво-
им коллегам, «болеющим» краеве-
дением, хотим сказать: «Благода-
ря вам и вашим ученикам, жива и  
будет жить Россия, Иркутская  
область, Усть-Кутская земля!» 

В.В. Дорогавцева,  
руководитель методического 
объединения руководителей 

школьных музеев;
Н.А. Будаева, методист ЦДО.

История для потомков
21 октября 2017 года МКУ ДО Центр дополнительного образо-

вания УКМО гостеприимно встречал участников краеведческой 
конференции учащихся «Сибирский край, Усть-Кутская земля!» 
Конференция посвящалась 80-летию Иркутской области.

К 80-ЛЕТИЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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Будь готов!  
Всегда готов!

Идея создания детского коммуни-
стического движения возникла в на-
чале 1922 года. Новую организацию 
было предложено назвать «Пионе-
рия», что обозначает «первые», а 
её символами стали красное знамя, 
красный галстук и пионерский зна-
чок. Неизменными атрибутами пи-
онерии также принято считать горн 
и барабан. Основным помощником 
в работе пионерской организации 
была газета «Пионерская правда».

Пионерские маршруты
Работа пионерских организаций 

выполнялась по маршрутам. Рабо-
тая по маршруту «Моя Родина — 
СССР», пионеры союзных республик 
писали друг другу о своей работе и 
достижениях. Делегации ездили в го-
сти, знакомились с работой школь-
ных пионерских организаций.

Ещё один маршрут — «В страну 
знаний», название которого говорит 
само за себя. Каждый пионер ста-
рался хорошо учиться, развивать 
свои познавательные и творческие 
способности, помогать товарищам 
овладевать знаниями.

Участвуя в «Пионерстрое», школь-
ники собирали металлолом, маку-
латуру, в школьных библиотеках  
ремонтировали книги, проводили 
субботники.

Жизнь пионеров отражал маршрут 
и «Сильные, смелые, ловкие»: они 
занимались в различных спортив-
ных секциях (каждый посещал хотя 
бы одну из них), принимали участие 
в соревнованиях. Итоги постоянных 
тренировок и состязаний подводи-
лись в конце года.

Ученикам помогал проявить себя 
и маршрут «В мире прекрасного»: 
дети учились рисовать, вышивать, 
лепить из глины, занимались музы-
кой, всем классом ходили в киноте-
атры, посещали концерты, выставки.

Не менее важный маршрут — 
«Звёздочка» – был направлен на ра-
боту с учащимися начальных клас-
сов — октябрятами. Они являлись 
«подшефными» пионеров, которые 
учили их петь, танцевать, марширо-
вать, выступали на классных часах.

Пионерские отряды боролись за 
звание лучшего. В 1986-87 учебном 
году в средней школе № 4 победи-
телем соревнований по маршрутам 
стал 5 «Ж» класс (классный руко-
водитель Л.Ф. Наумова). Ребята по-
лучили путёвку в село Шушенское, 

где отбывал ссылку В.И. Ленин.  
Вместе с пионерами в Доме-музее 
вождя мирового пролетариата побы-
вали Л.М. Наумова и Л.М. Заиграева.

Наша школа по праву гордилась 
своим пионерским хором, юными ба-
рабанщиками. Сохранились чёрно-
белые фотографии тех далёких лет, 
запечатлённые на них девочки — в 
пилотках, с барабанами — встреча-
ют Первомай.

«Зарница» —  
игра пионерская

А кто не помнит пионерскую игру 
«Зарницу»? И здесь четвёртая шко-
ла неоднократно становилась побе-
дителем — например, в 1983 году 
среди всех команд, участвовавших 
в финале, стала сильнейшей: пио-
неры нашей школы заняли первое 
место в соревнованиях по стрельбе 
из малокалиберной винтовки, пока-
зали наилучшие результаты в сорев-
нованиях санпостов, в чём огромная 
заслуга Натальи Татаренко, Оль-
ги Касаткиной, Ирины Фёдоровой,  
Ольги Пихтиной, Ирины Анохиной, 
защищавших честь школы. Школа  
№ 4 вышла вперёд и в эстафете, 
состоявшей из преодоления поло-
сы препятствий и подготовки снаря-
жения для тушения импровизиро-
ванного пожара. В состав команды 
вошли Дмитрий Бабушкин, Андрей 
Власов и Олег Баранов.

Всем нашим юнармейцам выпала 
честь представлять город Усть-Кут 
на областном финале пионерской 
игры «Зарница» в г. Шелехов.

Заняв первое место, наши «зар-
ничники» — ученики 7 «Д» класса 
(20 человек) защищали честь Иркут-
ской области на Х Всесоюзном слё-
те победителей военно-спортивной 
игры «Зарница», который проходил 
в г. Днепропетровск. В слёте приня-
ли участие 85 команд.

— Отряд, равняйсь, смирно! Рав-
нение на середину…, — так начи-
нался смотр песни и строя — одно 
из самых главных соревнований, в 
котором наши ребята показали не-
плохую строевую выучку. 

В подтягивании сильнейшим стал 
Олег Лаунин, а в отжимании — Юля 
Аксаментова. Командир отряда  
Наташа Желобкова отличилась в 
соревнованиях по разборке и сбор-
ке автомата. Её успех был отмечен 
грамотами и памятной медалью. А 
главный приз — память о тех не-
забываемых днях — «зарничники»  
сохранили на всю жизнь.

Красный галстук на груди
29 октября 1918 года был создан Российский коммунистиче-

ский союз молодёжи, которому впоследствии было присво-
ено имя В.И. Ленина, а сама молодёжная организация была 
переименована в ВЛКСМ. Преемниками комсомольцев явля-
лись пионеры. 

Воспоминаниями об общественно-значимых делах, которые 
выполнялись школьниками, и о жизни всей пионерской орга-
низации (на примере школы № 4) рассказали те, кто напрямую 
работал с пионерами — пионерские вожатые. 

Увлечённые  
профессией

Председателем пионерских орга-
низаций всего города была Вален-
тина Анатольевна Саврасова, рабо-
тавшая тогда в городском комитете 
комсомола.

Она тесно взаимодействовала и 
с пионерскими вожатыми, которые 
набирались опыта в непосредствен-
ной работе с детьми и на семинарах. 

В нашей школе пионерскими во-
жатыми работали А.А. Подолякина, 
Л.Д. Замарацкая, Л.М. Заиграева, 
В.В. Дорогавцева, О.И. Тумакова.

Мы гордимся, что наша школа вы-
растила таких прекрасных и замеча-
тельных людей. Они всегда работа-
ли честно и достойно, отдавая силы 
воспитанию подрастающего поколе-
ния, которое, в свою очередь, про-
должает прославлять нашу школу.

С некоторыми из вожатых тех лет 
мне удалось встретиться, и они рас-
сказали о своём профессиональном 
становлении.

Человек слова и дела
Людмила Заиграева окончила чет-

вёртую школу в 1966 году. «В школь-
ной комсомольской организации я 
была пионервожатой 4-го класса, 
— поделилась воспоминаниями 
Людмила Михайловна, — это стало 
моей путёвкой в жизнь».

Люда окончила педагогическое 
училище, где почти все годы явля-
лась физоргом, что также помогло 
в дальнейшей работе. Трудовую де-
ятельность начала в Братском рай-
оне. Непрестанно повышала свой 
профессиональный уровень, приоб-
ретала педагогическое мастерство.

Когда Людмила вернулась в Усть-
Кут, снова окунулась в комсомоль-
скую работу. Сначала устроилась 
старшей пионерской вожатой в сред-
нюю школу № 1, а потом перешла в 
родную школу. 

 «Работать было интересно, мы 
выполняли много дел, всего и не 
перечислишь, — оглядывается 
на прожитое Людмила Михайлов-
на Заиграева. — Столько событий 
разных было! Никогда не стояла от 
них в стороне: не в моём характе-
ре быть сторонним наблюдателем. 
Комсомольская организация давала  
ощущение, что я не одна, за мной 
– товарищи, единомышленники, ко-
торые в трудную минуту помогут и 
поддержат. А силы мне давала пи-
онерская дружина родной школы».

Впоследствии, когда Людмила Ми-
хайловна стала учителем физиче-
ской культуры, она всегда опиралась 

на опыт, приобретённый за годы ра-
боты в пионерской организации.

Коллеги говорят про Л.М. Заигра-
еву так: «Людмила Михайловна — 
человек слова и дела, относится к 
работе со всей ответственностью».

Не жалея времени 
и сил

С комсомолом связана жизнь и 
Веры Васильевны Дорогавцевой. 
После окончания 8 класса девочка 
поступила в педучилище г. Киренск. 
В сентябре 1978 года, когда в Усть-
Куте построили новое здание школы 
№ 4, девушке предложили порабо-
тать там пионервожатой.

Вначале было трудно, но она не 
жалела времени и сил, чтобы уз-
нать как можно больше нового. Всё 
схватывала на лету. Под её руковод-
ством пионерская дружина стала од-
ной из лучших в городе — это было 
большим достижением!

Долгие годы Вера Васильевна 
возглавляла Дом пионеров. Меня-
лась аббревиатура образователь-
ного учреждения, но неизменными 
оставались приоритеты в работе: 
она ориентирована на внешкольную 
занятость детей.

Ребята давали концерты в сё-
лах и на предприятиях, пробовали 
свои силы в конкурсах — ездили в  
Иркутск, Сухуми, Москву, занимали 
там призовые места.

Эти годы —  
самые лучшие

Ольга Ивановна Тумакова (Сема-
кина) — также выпускница школы  
№ 4. Училась в педагогическом учи-
лище г. Черемхово, молодым специ-
алистом приехала в Усть-Кут. Труди-
лась в школе № 5, потом перешла 
в нашу школу пионерской вожатой. 
Годы работы с пионерами оста-
лись в её памяти как самые луч-
шие. Особенно яркие воспоминания  
сохранились о создании отрядов  
барабанщиков (их было около 40 ре-
бят), юных инспекторов движения, о 
сборе лекарственных трав и пионер-
ских слётах… 

Ольга Ивановна награждена гра-
мотами ЦСВ ВПО и ЦК ВЛКСМ, 
при ней пионерская дружина при-
обрела право называться именем  
Н. Островского. 

Надежда Катышевцева,  
ученица 10 «А» школы № 4.

Юные барабанщики школы № 4  
встречают Первомай. 

Дом пионеров и школьников в Усть-Куте, ул. Горького, 29. 

В 1983 году «зарничники» четвёртой школы побывали в г. Днепропетровске 
 на X Всесоюзном слёте победителей пионерской игры «Зарница». 
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Законы, направленные на лик-
видацию дефицита медицинских 
кадров в Приангарье, на развитие 
массового спорта, социальную под-
держку различных групп населения 
– всего 46 вопросов – были рассмо-
трены на 54-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской области.  
Ее итоги прокомментировал пред-
седатель областного парламента 
Сергей Брилка. Спикер отметил, 
что сессия прошла в  преддверии 
бюджетного процесса, к которому 
парламентарии перейдут в ноябре, 
и которому будут посвящены, глав-
ным образом, последующие четыре 
сессии до конца этого года. Также в 
ноябре пройдет корректировка ре-
гионального бюджета – 2017.  «У 
нас хорошо складывается бюджет в 
2017 году, появились дополнитель-
ные доходы, сейчас в рамках бюд-
жетной комиссии правительством и 
Законодательным Собранием мы 
эти вопросы отрабатываем», – ска-
зал Сергей Брилка.

В окончательном третьем чтении 
на сессии был принят закон «Об от-
дельных вопросах здравоохранения 
Иркутской области», цель которого 
– улучшить кадровое обеспечение 
в медицинских учреждениях При-
ангарья. Документом обязанности 
по созданию условий для привле-
чения медицинских кадров в терри-
тории области, в первую очередь, 
по обеспечению жильем, возлага-
ются не только на органы местно-
го самоуправления, но и на органы 
государственной власти Иркутской 
области, то есть Правительство и 
Законодательное Собрание в рам-
ках их полномочий. Как отметил 
Сергей Брилка, таким образом, бу-
дет оказана помощь дотационным 
муниципалитетам, которые не име-
ют ни средств, ни законных осно-
ваний на строительство жилья для 
медиков. «Речь не только о врачах, 
но и о среднем медицинском пер-
сонале. Проблему нехватки кадров 
в здравоохранении нужно решать 
комплексно», – подчеркнул спикер 
областного парламента. Он также 
отметил важность ранее принято-

Сергей Брилка расставил акценты  
прошедшей сессии Законодательного Собрания

го закона, предусматривающего 
стипендии для студентов-медиков. 
Напомним, за счет регионального 
бюджета с 2018 года будут выпла-
чиваться стипендии отдельным ка-
тегориям студентов, поступившим в 
ИГМУ по специальностям «лечебное 
дело» и «педиатрия». Так студентам, 
имеющим высокие баллы по ЕГЭ по 
профильным предметам или явля-
ющимся победителями олимпиад, 
будет выплачиваться стипендия в 
размере 5 тысяч рублей ежемесяч-
но. Для студентов, поступивших на 
учебу по целевому направлению, 
стипендия из областного бюджета 
составит 3 тысячи рублей. 

Также на 54-й сессии были при-
няты изменения в Устав Иркутской 
области, благодаря которым все ме-
ры социальной поддержки в регионе 
будут принимать в виде законов. В 
настоящее время такие меры уста-
навливают 32 закона области, а так-
же 25 постановлений губернатора и 
правительства региона и один при-
каз областного министерства здра-
воохранения. Нововведение призва-
но сделать систему мер соцзащиты 
более понятной и предсказуемой. «В 
этом вопросе мы пошли по принципу, 
принятому Государственной Думой 
ФС РФ. До принятия соответствую-
щих законов нормативно-правовыми 
актами губернатора и правительства 
Иркутской области меры социаль-
ной поддержки могут быть введены, 
но в последующем они форматиру-
ются в виде закона и принимается 
закон Иркутской области»,  – доба-
вил Сергей Брилка.

На поддержку детства в Прианга-
рье направлены еще два документа, 
рассмотренные на сессии. Один из 
них предусматривает возможность 
отдыха детей-сирот в летний пери-
од в детских лагерях вне очереди. 
Другой – устанавливает льготу по на-
логу на имущество для спортивных 
сооружений в регионе. «Спортивные 
сооружения – государственные, му-
ниципальные, и спортсооружения, 
которые работают на условиях част-
но-государственного партнерства: 
освобождаются от налога на имуще-

ство. Специалисты из сферы спор-
та нас заверили – это хороший шаг, 
который создаст дополнительные 
возможности для бесплатных заня-
тий детей спортом», – сказал пред-
седатель Законодательного Собра-
ния региона.

Прокомментировал Сергей Брил-
ка и решение депутатов об исключе-
нии из плана приватизации объектов 
региональной собственности дет-
ского лагеря в Нижнеилимском рай-
оне и бывшего здания поликлиники в 
Ангарске. Оба объекта в плохом со-
стоянии, но могут быть восстановле-
ны с учетом их значимости для тер-
риторий. Так, Нижнеилимскому рай-
ону нужен лагерь детского отдыха, 
а в Ангарске, как и в других городах 
области, есть проблема нехватки 
помещений для учреждений здра-
воохранения. «Эти объекты нужно 
привести в надлежащее состояние 
и запустить в работу», – подытожил 
решение парламентариев спикер.

Кроме того, Сергей Брилка рас-
сказал о ходе бюджетного процес-
са на следующий год и планируе-
мых корректировках бюджета-2017. 
Спикер отметил конструктивный 
диалог с правительством региона и 
тот факт, что предложения депутат-
ского корпуса учтены при формиро-
вании главного финансового доку-
мента региона. 

«На первой сессии в ноябре в рам-
ках корректировки бюджета текуще-
го года планируется на межбюджет-
ные отношения с муниципальными 
образованиями направить дополни-
тельно 2 млрд рублей. Также допол-
нительные средства на завершение 
строительства или капитального ре-
монта будут предусмотрены для 200 
объектов социальной сферы в При-
ангарье – это и больницы, и школы, 
и ФОКи. Финансирование сельского 
хозяйства будет увеличено еще на 
полмиллиарда рублей. С большим 
удовольствием могу отметить ре-
акцию губернатора на наше пред-
ложение – приобрести  уже в этом 
году 100 машин скорой помощи. Та-
кое решение принято – в этом году 
машины будут оплачены. Поступят 

они, возможно, в начале следующе-
го года  – здесь будет зависеть от 
завода-изготовителя, тем не менее,  
первый шаг мы сделаем. Затем за-
кладываем средства еще на 100 ма-
шин в бюджет следующего года», – 
сообщил Сергей Брилка.   

По его словам, параметры бюд-
жета - 2018 будут сразу зало-
жены на уровне, достигнутом в  
2017-м. Таким образом, парламен-
тарии предпринимают еще один 
шаг для максимальной оптимизации 
бюджетного процесса – чем раньше 
территории получат финансирова-
ние, тем быстрее они смогут про-
вести конкурсные процедуры и со-
ответственно приступить к работам 
на объектах. Напомним, в Иркутской 
области на законодательном  уров-
не закреплены сроки исполнения 
бюджетных расходов. Для этого в 
закон об областном бюджете были 
введены статьи 16 и 17, которыми 
устанавливаются четкие сроки рас-
пределения средств и доведение их 
до муниципалитетов и министерств, 

ответственных за ремонт и строи-
тельство объектов. В 2017-м этот 
механизм был впервые опробован, 
результаты планируется обсудить в 
рамках Правительственного часа на 
сессии Законодательного Собрания 
в ноябре. 

Еще один акцент - программа «На-
родные инициативы». В 2018-м на 
нее дополнительно будет выделе-
но 150 млн рублей. Таким образом,  
общее финансовое обеспечение 
«Народных инициатив», охватыва-
ющих все муниципалитеты региона, 
составит 650 млн рублей. Как отме-
тил Сергей Брилка, эта программа 
коррелируется с федеральным про-
ектом «Городская среда», который 
в 2017-м затронул 15 муниципали-
тетов Приангарья. В следующем 
же году предполагается увеличить 
количество муниципальных обра-
зований, включенных в проект как 
минимум в три раза.

Пресс-служба  
Законодательного Собрания 

Иркутской области.

Дорогие земляки!
примите самые сердечные поздравления 

с Днём народного единства!
История нашего Отечества знает множество примеров, когда все жители великой 

страны, даже на самых отдаленных окраинах, как один поднимались на защиту род-
ной земли. Именно такое единение граждан, способность встать в едином порыве 
исторически предопределило величие России.

Безусловно, знаковым событием, временем, когда в полном масштабе проявилось 
сформированное в сознании граждан понятие единого государства, стала осень да-
лекого 1612 года. Именно тогда люди самых разных национальностей, сословий, 
вероисповеданий и возраста в едином устремлении отстояли свою независимость, 
именно тогда свершился новый этап в истории свободного Российского государства. 
Поэтому в нашей стране, для всего нашего общества, пережившего войны, револю-
ции и социальные потрясения, значение этого многовекового российского праздника 
особенно велико. 

Благодаря сплоченности нашего народа в России всегда давали отпор захватчикам, 
совершали великие стройки, осваивали новые территории, строили экономическое и 
социальное благополучие страны. Сегодняшний промышленный потенциал Сибири 
во многом обязан всероссийским комсомольским стройкам, когда молодые люди со 
всей страны по доброй воле ехали строить заводы и города, осваивать месторожде-
ния и возводить плотины.

Патриотизм, согласие, единство и взаимоуважение между народами – ценности, ко-
торые и сегодня сплачивают российское общество. В Иркутской области живут люди 
более 150 национальностей, представители самых разных религиозных конфессий. И 
всех нас объединяет главное – любовь к нашей иркутской и российской земле, стрем-
ление видеть Приангарье процветающим. Только в единстве мы сможем преодолеть 
любые трудности, решить самые сложные задачи и обеспечить достойное будущее 
нашим детям и внукам. 

От имени депутатов Законодательного Собрания области желаю всем живущим на 
благословенной иркутской земле крепкого здоровья,  семейного благополучия и вза-
имоуважения, а также глубокого взаимопонимания и добрососедских отношений, ко-
торые служат хорошим основанием уверенности в счастливом будущем!
С.Ф. Брилка, председатель Законодательного Собрания Иркутской области.

Членам комитета по здравоохранению и со-
циальной защите Законодательного Собра-
ния Иркутской области, заседание которого 
состоялось 30 октября, были представлены 
критерии отбора населенных пунктов, на тер-
ритории которых планируется строительство 
фельдшерско-акушерских пунктов. Так, пред-
ложено учитывать отдаленность медицинских 
организаций, численность жителей населен-
ного пункта, наличие или отсутствие ФАПа 
на территории, степень его износа, соответ-
ствие санитарным и техническим нормативам, 
транспортную доступность и другое.

Напомним, по инициативе парламентариев 
было принято решение о создании отдель-
ной подпрограммы по строительству ФАПов, 
подведомственной региональному министер-
ству здравоохранения. Сегодня их строитель-
ство ведется в рамках областной программы 
«Устойчивое развитие сельских территорий 
на 2014-2017 годы и на период до 2020 года». 
Как доложил на заседании комитета замести-
тель министра сельского хозяйства Александр 
Кириленко, с 2014 по 2020 годы в Приангарье 
должны построить 293 ФАПа, однако на дан-
ный момент построено только 25. Причиной 
названо значительное сокращение объемов 
финансирования из федерального бюджета.

«Мы еще раз убедились, что программа по 
строительству ФАПов должна быть выведе-
на из-под ведомства министерства сельского 
хозяйства, где она финансируется по остаточ-

ному принципу», – подчеркнул заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Андрей Лабыгин. 

По мнению депутатов, новая программа по-
зволит вести строительство не только в сель-
скохозяйственных территориях, но и других 
поселках, где потребность в доступной ме-
дицинской помощи также огромна. Критерии 
отбора населенных пунктов, разработанные 
региональным минздравом и представленные 
в комитет на согласование, позволят выстро-
ить очередность строительства максимально 
объективно.

«На протяжении нескольких лет мы не могли 
вести строительство ФАПов  в других районах, 
не относящихся к сельскохозяйственным. Се-
годня мы формируем новый подход в данном 
направлении. Его цель – приближение меди-
цинской помощи к населению каждого, даже 
самого отдаленного поселка», – отметил за-
меститель председателя комитета, депутат от 
Усть-Илимского района Артем Лобков.

В ходе обсуждения был высказан ряд заме-
чаний к перечню критериев отбора, после до-
работки он будет представлен депутатам За-
конодательного Собрания. Кроме того, члены 
комитета в рамках формирования областного 
бюджета на следующий год намерены выйти с 
инициативой об увеличении финансирования 
на строительство ФАПов. 

www.irk.gov.ru

Финансирование строительства ФАПов  
не должно вестись по остаточному принципу
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В Иркутской области действует 
четыре специальных лаборатории 
по выявлению наркотиков. В трёх 
из них, расположенных в Братске, 
Саянске и Тайшете, подтверждают 
факты употребления запрещенных 
препаратов растительного проис-
хождения, в Иркутске – также син-
тетических наркотиков.

Участники общественного совета 
предложили приобрести оборудо-
вание для полного комплекса хи-
мико-токсикологических исследо-
ваний лаборатории Саянска, чтобы 
там также выявлять факты употре-
бления синтетических наркотиков и 

Стоимость продуктовой 
корзины в Иркутской области 

снизилась на 213 рублей
По данным статистики в сентябре 2017 года минимальный 
набор продуктов питания в Иркутской области подешевел 
по сравнению с августом на 213,22 рублей (5,3%). 

Сейчас стоимость продуктовой корзины составляет 3839,62 ру-
бля, что ниже показателей в Новосибирской области, Республике 
Алтай, Красноярском и Забайкальском краях.

В целом по России стоимость минимального набора снизилась 
на 2,9%, по СФО — на 4,8%. Из продуктов питания, входящих в 
минимальный набор, зафиксировано снижение цен на картофель, 
морковь, репчатый лук, белокочанную свежую капусту, сахар-пе-
сок, яблоки, сычужные твердые и мягкие сыры, маргарин, пшено, 
горох и фасоль, вермишель, печенье, пшеничную муку, охлаж-
денных и мороженых кур, соленую сельдь.

По материалам пресс-службы службы потребительского 
рынка и лицензирования Иркутской области

«Я сам себя никогда не номини-
ровал на выдвижение в президен-
ты по одной простой причине: два 
с лишним года назад я шел на вы-
боры с программой, рассчитанной 
как минимум на пятилетку и даже 
больше. И сейчас, не выполнив 
ту программу, которую я обещал 
выполнить людям, переходить на 
другое место или стремиться куда-
то в другую плоскость, я не могу – 

Малочисленным народам 
разрешат получать 

бесплатно землю 
для подсобного хозяйства

Представителей коренных малочисленных народов
Иркутской области включат в перечень категорий граждан,
имеющих право на получение земельного участка 
в собственность бесплатно для индивидуального 
жилищного строительства, ведения личного 
подсобного хозяйства.

Как сообщает пресс-служба Законодательного собрания Ир-
кутской области, соответствующие изменения в закон «О бес-
платном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» депутаты рассмотрели и приняли во втором чтении на 
сессии 25 октября.

Законопроект был внесен по инициативе уполномоченного по 
правам человека в регионе Валерия Лукина. Поправками, по-
ступившими ко второму чтению, установлено, что участки могут 
предоставляться на территории поселения, расположенного в ме-
стах традиционного проживания и хозяйственной деятельности 
коренных малочисленных народов, и гражданам, состоящим на 
учете в качестве нуждающихся в жилых помещениях.

Работа над законопроектом продолжится.

ИА «Телеинформ»

Министерство образования 
региона обратилось 

в правоохранительные 
органы по фактам 

незаконного присвоения 
бюджетных средств в ряде 

образовательных организаций
Министерство образования региона обратилось
в правоохранительные органы по фактам незаконного
присвоения бюджетных средств в ряде образовательных 
организаций. Об этом заявила министр образования
Иркутской области Валентина Перегудова.

Министр пояснила, что по поручению заместителя губернатора 
Иркутской области – руководителя аппарата губернатора и пра-
вительства региона Дмитрия Чернышова министерством обра-
зования Иркутской области проведен ряд проверок в организа-
циях образования Иркутской области по расходованию средств 
областного бюджета, направляемых на оплату труда педагоги-
ческих работников.

– В ряде организаций выявлены факты присвоения отдель-
ными работниками учреждений бюджетных средств, предна-
значенных для выплаты заработной платы. Поэтому для дачи 
правовой оценки материалы переданы в правоохранительные 
органы Иркутской области. В настоящее время проводится до-
следственная проверка, – подчеркнула Валентина Перегудова.  
Министр подчеркнула, что проверки в организациях образования 
будут продолжены.

ИА «Телеинформ»

создать аналогичную лабораторию 
в Ангарске. Пробы из этого города 
на проверку сейчас доставляют в 
химико-токсикологическую лабора-
торию Иркутского областного психо-
неврологического диспансера. Там 
находится оборудование, которое 
распознает 2,5 тысячи химических 
соединений, то есть формул нар-
котиков. Но их число постоянно ра-
стёт. Поэтому члены общественного 
совета предложили приобрести для 
этой лаборатории высокоэффектив-
ный жидкостный хроматограф и со-
временное оборудование для ана-
лиза проб с возможным содержани-

ем наркотических веществ методом 
высокоэффективной жидкостной 
хроматографии и тандемной масс-
спектрометрии. Губернатор поддер-
жал эти предложения.

– Поручаю министерству здра-
воохранения проработать вопрос 
приобретения оборудования для 
Иркутского областного психоневро-
логического диспансера, создания 
лаборатории в Ангарске и доосна-
щения лаборатории Саянска. Су-
ществование общественного совета 
показывает, что у нас много нерав-
нодушных людей, которые обеспо-
коены проблемой распространения 
наркомании среди молодёжи. У нас 
с вами общая задача – противосто-
ять наркомафии, — сказал Сергей 
Левченко.

ИА «Телеинформ»

это не в моих принципах», — про-
комментировал Сергей Левченко.

Напомним, вице-президент РА-
СО, федеральный политтехнолог 
Евгений Минченко предположил, 
что КПРФ может выдвинуть на 
пост президента в 2018 году более 
свежую фигуру. Эксперт считает 
вероятным кандидатом губерна-
тора Иркутской области Сергея 
Левченко. Такое заявление Ев-

гений Минченко сделал в интер-
вью электронной газете «Бизнес-
Онлайн». Он отметил, что Сергей 
Левченко не будет кандидатом-
статистом, а выдвижение губер-
натора на президентское крес-
ло – успешно обкатанная в США 
модель.

При этом сам Сергей Левченко 
не намерен выдвигаться на пре-
зидентские выборы. Об этом он 
сообщил в интервью газете «Из-
вестия». Глава Приангарья рас-
сказал, что кандидат от КПРФ бу-
дет выбран тайным голосованием 
в декабре 2017 года.                                                                                                         

irkutskmedia.ru

Сергей Левченко озвучил свои планы 
по участию в президентской кампании

Глава Иркутской области Сергей Левченко не намерен 
оставлять губернаторский пост ради президентских выборов. 
Такое заявление он сделал в ходе интервью 
ИА «ФедералПресс». По словам губернатора, он избрался 
с пятилетним планом работы и бросать его реализацию 
на полпути не намерен. Об этом сообщает ИА IrkutskMedia.

Лаборатории, где выявляют факты 
употребления наркотиков, планируют 

оснастить новым оборудованием
Как сообщает пресс-служба правительства Иркутской области, 
этот вопрос обсудили на заседании общественного совета
по проблемам противодействия распространению наркомании 
среди населения Иркутской области под руководством
губернатора Сергея Левченко.

Имена и фамилии родителей 
обычно не известны в двух случаях: 
когда ребенка находят одного без 
документов, либо мать, не предо-
ставляя сведений о себе, рожает его 
и оставляет в роддоме. Как правило,  
в свидетельстве о рождении ребен-
ка  графы «мать» и «отец» остаются 
пустыми. После выпуска из детских 
домов, где они находятся на полном 
обеспечении, такие дети оказывают-
ся без  денежных средств. 

Но с  2018 года с вступлением 
в силу Федерального закона от 18 
июля 2017 г. N 162-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон 
«О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федера-
ции»  таким детям  впервые назна-
чат социальные пенсии.  Размер 
пенсионных  выплат будет таким же, 
как и у круглых сирот. В Иркутской 
области, в зависимости от районного 

коэффициента, эта сумма составит  
от  12 до 13 тысяч рублей.

В настоящее время отделение 
Пенсионного фонда с помощью ор-
ганов опеки выявило 215 таких де-
тей. Стоит отметить, что Иркутская 
область находится на четвертом ме-
сте в России по количеству детей, 
родители которых неизвестны.  На 
первом месте – Волгоградская об-
ласть (417 детей),  и лишь по одно-
му такому ребенку выявлено в Да-
гестане, Костромской и Магаданской 
областях. 

baikal.mk.ru

Более 200 детей Приангарья  будут получать 
социальные пенсии

Начиная с 2018 года, дети, у которых неизвестны родители, 
будут получать социальные пенсии.

Об этом сообщает Интерфакс. На-
помним, в выходные группа туристов 
на побережье Байкала в Бурятии об-
наружила около 30 мертвых нерп. 
Сейчас количество погибших живот-
ных, обнаруженных в разных частях 
побережья Бурятии и Иркутской об-
ласти, по данным Росприроднадзо-
ра, достигло 132.

– На трех участках байкальского 
побережья: у поселка Новый Энха-
лук в Бурятии, возле поселка Мурино 
и вдоль Кругобайкальской железной 
дороги в Иркутской области, – сей-

час поднято 132 туши погибшей нер-
пы. Причина массовой гибели живот-
ных устанавливается, - сообщила 
помощник руководителя региональ-
ного управления Росприроднадзора 
Ирина Шушакова.

По предварительным данным, 
наибольшее число погибших жи-
вотных – более 90 – обнаружено в 
Бурятии. В Иркутской области под-
нято 39 туш.

Ирина Шушакова отметила, что 
гибель нерпы от какой-либо инфек-
ции пока не подтверждается: первые 

пробы дали отрицательный резуль-
тат. Браконьерский отстрел также 
исключен. Поэтому основной вер-
сией является природная причина - 
например, гибель во время шторма.

Сейчас выяснением обстоя-
тельств гибели нерпы занимают-
ся Ангаро-Байкальское территори-
альное управление Росрыболов-
ства, Байкальское межрегиональное 
управление Росприроднадзора, тер-
риториальное управление Россель-
хознадзора, региональные службы 
ветеринарии, ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье», Лимнологический ин-
ститут СО РАН и Западно-Байкаль-
ская природоохранная прокуратура.

ИА «Телеинформ»

Эксперты: десятки нерп на Байкале погибли 
от остановки сердца

По предварительным данным вскрытия погибших на Байкале 
нерп, причиной гибели стала остановка сердца. 
Первый результат лабораторного исследования проб показал 
отсутствие вируса чумы плотоядных.
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– Я случайно узнал про 
то, что у нас в городе есть 
КВН. Хотел как-то занять 
свое свободно время, по-
этому решил попробовать, 
о чем, конечно, не жалею. 
Тем более, что я смотрел 
игры КВН с детства вме-
сте с родителями. Моя 
любимая команда – «Го-
родЪ ПятигорскЪ», а бес-
сменный лидер этой ко-
манды, Ольга Картунко-
ва, – один из любимых 
КВНщиков. Помимо этого я 
увлекаюсь нумизматикой –  
коллекционированием и  
изучением старых монет, – 
поясняет Миша. 

На занятиях с Романом Викторовичем мы, например, учимся играть 
разные роли или смотрим «взрослый» КВН и думаем, что может при-
годиться нам на выступлении. Чаще всего нам приходится импрови-
зировать, поэтому наш руководитель дает нам какую-то тему и приду-
мает что-то смешное. И надо сказать, что многие ребята хотят играть 
в КВН, у них, действительно, огромное желание.

Честно, даже не ожидал, что мы победим. Конечно, мы готовились, 
но сомнения были, тем более, что команда соперников тоже сильная. 
Думаю, мы победили потому, что у нас было больше «болтов» (сто-
процентно смешные шутки, объяснил корреспонденту юный КВНщик). 
Но еще потому, что мы просто самые веселые и находчивые ребя-
та. Мы и дальше хотим тренироваться, выступать, побеждать и по-
корять другие города.

У нас в команде есть ребята, которые пошли в КВН, чтобы научить-
ся смешить людей. Я не знаю, можно ли развить чувство юмора – у 
меня оно врожденное, но думаю ничто не сравнится с настоящим 
талантом человека.

Основная черта характера: артистизм.
Любимое занятие: КВН и нумизматика.
Город мечты: Москва.
Счастье – это, когда тебя понимают.
Герой нашего времени – Александр Масляков.
Событие в жизни, которым горжусь – выигрыш кубка мэра.
Девиз: нельзя сдаваться на полпути.

Подготовила  
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Миша Максимов: 
«Нельзя сдаваться 

на полпути»

Прошел почти целый год с того  
момента, как запустили районную 
лигу КВН «Лена БАМ». В зале вновь 
звучат знакомые всем фанфары, 
участников приветствует и.о. мэра 
УКМО Михаил Барс, который также 
открывал и первый сезон игр:

«У нас в городе впервые про-
водится игра КВН на Кубок мэра. 
Хоть команд и немного, но собра-
лись в них только самые веселые и 

– Роман Викторович, поздрав-
ляю Вас с победой команды 
«РЖД». Что можете сказать о 
дальнейших планах? Планирует-
ся ли участие в играх областного 
уровня?

– Главное, успешно отыграть  
второй сезон лиги «Лена БАМ». 
А в целом мы хотим принять уча-
стие в полуфинале областной лиги 
«КВН на Ангаре». Сборная команд  
центра дополнительного образо-
вания – «РЖД» и «Без названия»,  
возможно, в марте отправится в ре-
гиональную лигу Красноярского края 
«Южный Град». Сейчас все на ста-
дии обсуждения с организаторами.

– Обретает ли популярность 
движение КВНщиков спустя год?

– Юлий Гусман как-то сказал, что 
КВН – это художественная самоде-
ятельность, где каждый выступа-
ет в качестве актера, режиссера и 
сценариста. А когда еще и команда 
сильная, то вирус творчества, как 
бы сейчас могли сказать, «бацилла  
креативности», проедает тебя на-
сквозь. И я полностью согласен с 
ним и думаю, что та самая «бацил-
ла» заражает нашу молодежь. Так 

Вирус творчества

Клуб веселых и находчивых устькутян
24 октября в ДК «Магистраль» состоялось открытие второго 

сезона лиги КВН «Лена БАМ». Впервые КВНщики боролись за 
Кубок мэра Усть-Кутского района. Претендентами на победу 
стали: победители первого сезона – команда «РЖД» (ЦДО) и 
«Сборная Усть-Кута». Игра была посвящена 80-летию Иркут-
ской области, поэтому тема звучала так – «Иркутская область. 
Версия молодых».

находчивые представители усть-
кутской молодежи. Желаю коман-
дам удачи, спокойствия, искромет-
ных шуток, а гостям – приятного 
вечера и хорошего настроения».

Тема приветствия: «Где родил-
ся, там и пригодился». Ребята 
творчески подошли к подготов-
ке выступления. Так, «Сборная 
Усть-Кута» рассказала о микро-
районах нашего города, конечно, в  

ироничной форме. А команда «РЖД»  
подкрепила успешное выступление 
противников остроумными шутка-
ми и сценками, чем и запомнилась  

это или нет – покажет завершение 
сезона. 

– Как проходят занятия ребят? 
Есть ли какие-то особенные ме-
тоды? Как ребята учатся импро-
визировать?

– Занятия проходят по программе, 
в которой предусмотрено изучение 
теории и, конечно, практики. Для ре-
бят проводятся актерские тренинги, 
вместе мы работаем над сценарием. 
Обязательно работаем над дикци-
ей и интонацией, динамикой игры. 
КВНщики пробуют быть и в роли 
подающего, и фронтмена (участник 
музыкальной или творческой груп-
пы, к поведению на сцене которого 
приковано больше всего внимания 
(прим. ред.) и капитана.

– Что самое главное в подго-
товке к игре? С чем сталкиваются  
ребята на сцене?

– Моя главная задача – не просто 
научить играть, а научить самостоя-
тельности. На сцене ребята остают-
ся наедине со зрителем, с обстоя-
тельствами игры, где многое зависит 
от быстрого и правильного принятия 
решения. За пять минут приветствия 

КВНщику приходится побывать в 
разных образах – от учителя до  
знаменитости. Также важна и  
сплоченная командная работа. В 
среднем за игру один КВНщик на 
сцене побудет всего минуты 2-3, 
но за этим стоит не меньше меся-
ца работы. 

– Как ребята готовятся к «Раз-
минке», построенной в основном 
на импровизации?

– В конце каждого занятия у нас 
проходят тренинги по разминке, при-
чем во всех стандартных КВНовских 
формах (классической, музатлон, 
обратной). Также ребята пробуют ра-
зыгрывать импровизационные ситу-
ации дуэтов, что эффектно смотрит-
ся и на сцене. Хочу отметить, что уже 
вторую игру у нас просто шикарные 
разминки. Я сам не ожидал, что ре-
бята так тонко будут шутить и под-
мечать что-либо!

– Что для Вас КВН? 
– Скажу одним словом, лично для 

меня, КВН – это уже жизнь!
– Что нужно, чтобы стать насто-

ящим КВНщиком?
– Только желание. А если есть  

желание, искреннее желание, то  
появится и усердие, и талант, и  
креативность! И «бацилла» КВНщи-
ка надолго останется в твоем серд-
це!

Подготовила  
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Роман Викторович Моор, главный руководитель движения 
КВНщиков, который год назад способствовал его возрожде-
нию у нас в городе. В интервью он поделился творческими 
планами и рассказал о том, как проходят занятия с юными 
юмористами.

Главный претендент на звание капитана команды «РЖД» и 
просто талантливый участник рассказал о своих увлечениях и  
тайных мечтах корреспонденту газеты.

зрителям и жюри.
На разминке прозвучали вопросы 

жюри командам, на которые юные 
КВНщики давали неординарные  

ответы. Ребята, обладающие пре-
красным чувством юмора и арти-
стизмом, шутили на самые разные 
темы, которые касались и проблем 
нашего города. Также участники  
подготовили музыкальное до-
машнее задание, которое стало  
приятным завершением меропри-
ятия.

Чемпионами сезона вновь стала 
команда «РЖД» (ЦДО), и эту побе-
ду они заслужили по праву. Но и у 
«Сборной Усть-Кута» тоже большой 
потенциал, ребята только в начале 
пути. Победители получили грамоты,  
памятные подарки и подарочный 
сертификат на покупку камеры. 

Подготовила  
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Победители Кубка мэра Усть-Кутского района. Команда «РЖД» (ЦДО).

Михаил Барс, и.о. мэра УКМО приветствует  
участников второго сезона лиги КВН «Лена БАМ».
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ЗаПрещенные  
в россии добавки 
Официально в России запре-

щено использование только 
восьми пищевых добавок:

1. е121 – цитрусовый красный 
2 (синтетический краситель).  
Всемирная организация здравоох-
ранения относит краситель к ядо-
витым веществам. По результатам 
тестовых испытаний признан канце-
рогеном, оказывает негативное вли-
яние на мочеиспускательную систе-
му и легкие человека – активизирует 
рост раковых клеток и образование  
злокачественных опухолей.

категория код классификации Продукты с добавлением  
пищевой добавки

Пищевые красители

Е100-Е102, Е104, Е110, Е120, Е122, Е124, 
Е129, Е131-Е133, Е140-Е143, Е150а-Е150d, 
Е151, Е153, Е155, Е160a-Е160f, Е161b, Е161g, 
Е162-Е163, Е170-Е172, Е174-Е175, Е181 

Кондитерские изделия, ликеры,  
мясные полуфабрикаты, сухие  
завтраки

Консерванты
Е200-Е203, Е210-Е215, Е218-Е228, Е230-Е236, 
Е239, Е24, Е249-Е252, Е260-Е266, Е270, 
Е280-Е283, Е290, Е296-Е297

Кондитерские изделия, овощные кон-
сервы, рыбные продукты, безалкоголь-
ные напитки

Антиоксиданты
Е300-Е312, Е314-Е316, Е319-Е322, Е325-Е343, 
Е350-Е357, Е359, Е363, Е365, Е380-Е381, 
Е384-Е387, 

Жевательная резинка, соусы, май-
онез, маргарин, хлебобулочные из-
делия, шоколад, плавленые сыры,  
колбасы, кока-кола

Стабилизаторы
Е400-Е407а, Е409-Е410, Е412-Е418, Е420-Е422, 
Е425-Е426, Е430-Е436, Е440, Е442, Е444-Е445, 
Е450-Е452, Е459-Е477, Е479-Е484, Е491-Е495

Мармелад, мороженое, сливочные 
сыры, соусы, зефир, фруктовые  
начинки, конфеты

Эмульгаторы

Е500-Е501, Е503-Е504, Е507-Е511, Е513-Е518, 
Е520-530, Е535-Е536, Е538, Е541-Е542, 
Е551-Е556, Е558-Е559, Е570, Е574-Е580, 
Е585-Е586

Кондитерские изделия, сыры, сухое 
молоко, творог, консервированные 
овощи, чипсы

Усилители вкуса и 
аромата Е620-Е637, Е640, Е650

Мясные, рыбные полуфабрикаты,  
чипсы, консервы, соусы, продукты  
быстрого приготовления (супы, лапша)

Глазирующие агенты
Е900-Е905e, Е907, Е912, Е914, Е920, Е927b, 
Е928, Е938-Е939, Е941-Е944, Е948-Е951, 
Е953-Е955, Е957, Е959-Е962, Е965-Е968, Е999

Жевательная резинка, конфеты,  
сухофрукты, кондитерские изделия 
для диабетиков, мороженое, соусы, 
консервированные фрукты, алкоголь

Подсластители,  
разрыхлители, регу-
ляторы кислотности

Е1200-Е1204 Колбасы, сыры, конфеты для освеже-
ния дыхания, кондитерские изделия

Модифицированные 
крахмалы

Е1400-Е1405, Е1410, Е1412-Е1414, Е1420, 
Е1422, Е1440, Е1442, Е1450-Е1452

Хлеб, макароны, йогурты, рыбные 
консервы, жевательная резинка,  
детское питание

Химические  
растворители Е1503, Е1505, Е1517-Е1521 Спиртные напитки, квас, кефир, безал-

когольное пиво, кондитерские изделия

Восемь вредных Е
Какие пищевые добавки опасны для здоровья

2. е123 – амарант (искусствен-
ный краситель). Обладает канце-
рогенными свойствами: повыша-
ет вероятность образования зло-
качественных опухолей; является  
причиной задержки развития плода, 
внутриутробных пороков.

3. е128 – красный 2G (искус-
ственный краситель). Оказывает 
неблагоприятное влияние на нерв-
ную систему человека: вызывает 
нарушение памяти, координации, 
состояние общего недомогания. По 
результатам опытов над животными 
отнесена к канцерогенам.

Краситель Е128 запрещен с 
2007 года постановлением Г.Г. 
Онищенко (главный санитарный 

врач РФ). До 2007 года добавка ис-
пользовалась при производстве 
колбас и сосисок.

4. е216 – пропилпарабен (кон-
сервант). Считается, что консервант 
является сильнейшим аллергеном, 
вызывает бесплодие у мужчин и про-
воцирует образование раковых опу-
холей в молочных железах женщин. 
Научных подтверждений нет.

5. е217 – натриевая соль па-
ра-оксибензойной кислоты про-
пилового эфира (консервант).  

раЗрешенные Пищевые добавки

Противопоказана людям, склонным 
к аллергии, астматикам. Консервант 
является причиной головных бо-
лей, вызывает нарушение функций  
пищеварения, рост злокачественных 
новообразований.

Пищевые добавки Е216 и 
Е217 ранее входили в перечень  
разрешенных добавок. Счита-
лось, что они не оказывают гу-
бительного влияния на организм 
человека. Исключены в 2005 году 
постановлением Г.Г. Онищенко.

6. е240 – формальдегид (кон-
сервант). Провоцирует возникнове-
ние онкологических заболеваний, в 
частности – носоглотки. Смертель-
ная доза приема внутрь – 60-90 мл.

7. е924а – бромат калия (улуч-
шитель хлебопекарный). Добав-
ка обладает канцерогенными свой-
ствами, оказывает токсичное воз-
действие на мочеиспускательную 
систему.

8. е924b – бромат кальция (улуч-
шитель хлебопекарный). Токсична 
для кожи и слизистых человека, при-
чина стремительного роста злокаче-
ственных образований.

Минздрав рФ и роспотреб-
надзор периодически проводят  
анализ одобренных пищевых  
добавок.

Когда по результатам исследова-
ний добавка является опасной для 
организма человека, она подлежит 
исключению из Перечня. В этом слу-
чае издается постановление «О за-
прещении использования пищевой 
добавки».

В Перечне отсутствуют за-
прещенные пищевые добавки и 
добавки, не имеющие разреше-
ния в Российской Федерации. Не-
разрешенные пищевые добавки 
– это добавки, опасность или 
безопасность которых еще не 
доказана научными исследова-
ниями (их проводят в настоя-
щее время, либо не проводили 

совсем). Например, Е925 – хлор 
(отбеливатель); Е233 – тиабен-
дазол (консервант).

Причины ЗаПрета
с у щ е с т ву ют  с л е д у ю щ и е  

критерии запрета ввоза пищевых  
добавок и продуктов, содержа-
щих их, на территорию рФ, а также  
запрета  применения таких  
добавок в процессе производства  
продуктов питания:

l добавка обладает канцероген-
ными свойствами: является причи-
ной образования злокачественных 
опухолей в организме человека;
l добавка неблагоприятно воздей-

ствует на здоровье человека: нару-
шает работу центральной нервной 
системы, системы органов пищева-
рения и мочевыделения, репродук-
тивной системы, нервно-сосудистой 
системы;
l пищевая добавка является при-

чиной аллергических реакций;
l  пищевая добавка оказывает 

токсичное воздействие на организм 
человека.

наличие пищевых добавок в 
продовольственных товарах – 
не повод отправлять в мусор-
ную корзину любимые лаком-
ства. однозначно стоит избегать  
запрещенных восьми пище-
вых добавок. но список раз-
решенных к использованию  
достаточно широк. он составлен  
государственными органами, 
заинтересованными в здоровье 
нации, на основе проведенных 
исследований, и систематиче-
ски пересматривается. Употре-
бление продуктов, содержащих 
разрешенные пищевые добав-
ки, не несет угрозы здоровью.

moepravo.guru

сегодня ассортимент содержащих пищевые добавки  
продовольственных товаров, произведенных как на рос-
сийских предприятиях, так и импортируемых из-за рубежа,  
достаточно широк.

дабы избежать пагубного воздействия пищевых добавок 
на организм, потребитель должен знать, какие из них могут 
присутствовать в продуктах питания, а какие – запрещены к 
использованию в россии.

в этой статье рассмотрим пищевые добавки запрещенные 
в россии, а также приведем список разрешенных пищевых  
добавок и регламент их использования.
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